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Inicia proceso rumbo a comicios en Guerrero 
SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 31 

Chilpancingo, Gro. Durante la sesión de Instituto Electoral del Estado de Guerrero en el que inició el proceso 
electoral por la gubernatura del 30 de enero de 2011, representantes de PRD, PT, PAN y Convergencia, se 
comprometieron a no recibir dinero del narco en las campañas, y expresaron su preocupación por el auge de la 
violencia en la entidad, que en agosto de 2009 ya produjo el asesinato del diputado local perredista Armando 
Chavarría, quien era uno de los posibles participantes. 

 

El PRI amenaza la hegemonía que Acción Nacional ha tenido durante 20 años en Mérida 

Se renuevan hoy 106 alcaldías y 25 diputaciones en Yucatán 

Incontenibles, los cuestionamientos sobre el desempeño del Instituto de Procedimientos Electorales 

LUIS A. BOFFIL GÓMEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 30 

Mérida, Yuc., 15 de mayo. El Instituto de Procedimientos Electorales y Participación Ciudadana de Yucatán 
(Ipepac) se reportó listo para las elecciones de este domingo y convocó a un millón 309 mil 950 personas a 
renovar las 106 alcaldías y 25 diputaciones locales con la concurrencia de ocho partidos. El centro de la atención es 
Mérida, capital del estado gobernada por Acción Nacional durante los últimos 20 años, que registra casi 50 por 
ciento (más de 650 mil ciudadanos) del padrón electoral del estado. El PRI tiene de candidata a Angélica Araujo 
Lara, diputada federal con licencia y estrechamente vinculada con la gobernadora Ivonne Ortega Pacheco, ligada a 
su vez con el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto. 

Acción Nacional tiene de carta fuerte a la senadora con licencia Beatriz Zavala Peniche, ex secretaria de Desarrollo 
Social federal, cuyos nexos son con el ex mandatario estatal Patricio Patrón Laviada. No obstante su dominio en 
las dos décadas recientes, el PAN ve amenazada su hegemonía en Mérida. Encuestas recientes colocan a la priísta 
Araujo Lara con ventaja hasta de 30 por ciento sobre Zavala Peniche. La dirigencia estatal panista, encabezada por 
Magaly Cruz Nucamendi, ha denunciado que la gobernadora Ortega Pacheco, con la complacencia de los 
consejeros del Ipepac, prepara una elección de Estado basada en un millonario derroche de recursos, 
hostigamiento policiaco a militantes del albiazul y destrucción de propaganda, entre otras irregularidades. 

El PRI ha rechazado las acusaciones y sostuvo que el PAN quiere reventar los comicios porque, de antemano, sabe 
que perderá. 
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Los cuestionamientos sobre la función del Ipepac van en aumento. Descoordinación en la distribución de los 
paquetes electorales, un faltante de 20 mil boletas –que fueron repuestas– y la negativa de investigar las 
denuncias por delitos electorales en que presuntamente incurrieron panistas y priístas, son sólo algunas dudas que 
ha generado la actuación de los funcionarios del máximo árbitro estatal de la contienda. Fernando Bolio Vales, 
consejero presidente del Ipepac, admitió que las fallas son por agotamiento de los funcionarios, pero que su labor 
está fuera de toda acción deshonesta. 

Los otros contendientes 

En este proceso participan ocho partidos: PRI, PAN, PRD, PVEM, Nueva Alianza, PT, Convergencia y Partido 
Alianza por Yucatán, éste de registro local, pero considerado apéndice del tricolor, lo mismo que el PVEM que 
comparte candidatos con el PRI en Mérida. Únicamente panistas y priístas lograron cubrir al ciento por ciento 
candidatos a alcaldes y legisladores en los 106 municipios y 15 distritos electorales, respectivamente. Según datos 
del Ipepac, contenderán 5 mil 852 candidatos de los ocho partidos que se disputarán mil 520 regidurías 
(incluyendo 106 comunas) y 25 curules –15 de mayoría y 10 plurinominales. Del total de abanderados para 
diputados y regidores, entre titulares y suplentes, 2 mil 337 son mujeres. 

El Ipepac señaló que en todo el estado se instalarán 2 mil 318 casillas, se inscribieron mil 247 observadores y 13 
mil 908 ciudadanos laborarán como funcionarios de casilla, entre propietarios y suplentes. Las mesas abrirán a las 
7 y cerrarán a las 17 horas. 

 

Tampoco hay posibilidades en otros 5 estados, dice; confía en ganar Tlaxcala, Oaxaca y Sinaloa 

El PAN da por perdida la gubernatura de Aguascalientes 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 30 

Al iniciarse las campañas electorales, el PAN se muestra optimista en refrendar su triunfo en Tlaxcala y en ganar 
los comi-cios de Oaxaca y Sinaloa, donde va en alianza con el PRD y Convergencia. Sin embargo, prác- ticamente 
da por perdido el gobierno de Aguascalientes que actualmente detenta, debido a la fractura que registra el 
panismo en esa entidad. Fuentes del blanquiazul reconocieron que Acción Nacional tampoco tiene posibilidades 
de triunfo en las gubernaturas de Veracruz, Durango, Chihuahua, Tamaulipas y Quintana Roo. 

Alguna oportunidad en Puebla 

En contraparte, señalaron que podrían tener alguna oportunidad de ganar en Puebla, pues ha aumentado la 
intención de voto en favor de Fernando Moreno Valle, candidato al gobierno, así como en Zacatecas, debido a la 
fractura del sol azteca, y en Hidalgo, donde confían en que el carisma de Xóchitl Galvez logre captar la simpatía de 
un mayor número de ciudadanos. 



 
DOMINGO 16 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
3 

En público, el blanquiazul se muestra confiado en que logrará aumentar el número de gubernaturas en su poder 
durante los comicios del 4 de julio próximo. Actualmente gobierna Tlaxcala y Aguascalientes. Sin embargo, en 
privado, sus principales dirigentes aceptan que las elecciones serán complicadas. Admiten que la intención de voto 
en favor del blanquiazul se ha reducido. Para algunos panistas, la explicación de este fenómeno, puede atribuirse 
al desgaste propio de gobierno o que el partido no ha logrado crecer más allá de su voto duro. Pero para otros, 
existe una especie de moda que consiste en votar por el PRI, como antes hubo una ola en favor de Vicente Fox. 
Conocedora de esta baja presencia electoral, la dirigencia albiazul empujó la construcción de alianzas con el PRD, 
Convergencia y el Partido del Trabajo, en un afán por sumar fuerzas y sacar al Revolucionario Institucional de las 
gubernaturas. 

Sin embargo, de los cinco estados donde se logró la coalición, únicamente en Oaxaca y Sinaloa hay posibilidades 
de ganar y en ambos casos con abanderados que militaron en el tricolor, señalaron las fuentes panistas. Por lo que 
hace a las gobiernos que actualmente tiene el PAN, dijeron que si no se logra recomponer la situación de división 
interna que se vive en Aguascalientes, muy difícilmente se logrará retener el cargo. En esta entidad se registra una 
fractura que ya hizo perder al blanquiazul la capital del estado. Sobre Tlaxcala, las fuentes del PAN aseguran que 
se trabaja para superar la división que generó la designación de la candidata a la gubernatura, Adriana Dávila, por 
parte del Comité Ejecutivo Nacional. Informaron que la dirigencia nacional ha hablado con los actores afectados 
por la medida, tras lo cual, hay confianza en que todas las corrientes trabajarán unidas para mantener el gobierno 
del estado. 

 

Comienza campaña el candidato del PRI al gobierno de Veracruz 

El campo es la solución a todos nuestros problemas: Javier 
Duarte 

El aliancista Dante Delgado llama a reactivar la economía de la entidad 

LUZ MARÍA RIVERA 
Especial para La Jornada 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 31 

Boca del Río, Ver., 15 de mayo. Javier Duarte de Ochoa, candidato de la alianza Veracruz para Adelante –que 
integran los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México–, arrancó su campaña en 
busca de la gubernatura de la entidad con la promesa de que daremos continuidad desde una perspectiva de 
renovación. En el corazón de la colonia Carranza en este municipio gobernado por el PAN, el candidato priísta 
afirmó: lanzamos la voz de la victoria porque a los priístas los avalan el trabajo de un gobierno que ve por la gente. 
En mí pueden confiar, dijo el político priísta. Previsto para las 17 horas, el mitin que congregó 10 mil simpatizantes 
de la alianza, según cifra de los organizadores, inició una hora y media después, con un largo templete de madera 
alzado sobre el piso un poco más de un metro, y desde el cual el candidato caminó e interactuó con la gente.  
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Duarte dijo que pertenece a una generación que entiende la política como un ejercicio real de entrega y de 
resultados; no creo en la confrontación ni en la reiterada descalificación, eso se los dejo a los que no tienen la 
empatía, la vinculación, la comunicación, la cercanía con la gente. Ofreció que de llegar a gobernar el estado 
aplicará políticas sociales con énfasis en el bienestar de las familias y dijo que el campo en Veracruz es la solución 
a todos nuestros problemas. Acompañaron a Javier Duarte su esposa Karime Macías; el coordinador de su 
campaña Enrique Jackson y Javier Herrera Borunda, uno de los hijos del gobernador Fidel Herrera. 

Durante el mitin que se realizó en la calle 8 con el cruce de avenida 7 de este popular barrio, se instalaron carpas 
de atención médica y credencialización al programa Afiélate. Dante Delgado Rannauro, candidato a gobernador de 
la Alianza para Cambiar Veracruz (que forman los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y 
Convergencia) inició campaña en el sur del estado. En Minatitlán se pronunció por la reactivación de la rueda de la 
economía veracruzana para sacar de la pobreza y la marginación a miles de conciudadanos, lo que se lograría con 
la creación de 50 mil centros productivos y cien mil patronatos de obras y servicios. 

Luego se reunió con campesinos de Abasolo del Valle, municipio de Playa Vicente, y El Tepache, de Jesús 
Carranza, donde habló del desempleo y la marginación, de la falta de apoyo para los sectores productivos, 
campesinos y clase trabajadora en general; criticó que el 53 por ciento de los veracruzanos viven con penurias 
económicas debido a que los salarios no les alcanzan. 

Yunes: proselitismo en Boca del Río 

El tercer candidato a la gubernatura, el de Viva Veracruz (partidos Acción Nacional (PAN) y Nueva Alianza), 
Miguel Ángel Yunes Linares, inicia campaña este domingo en Boca del Río, municipio gobernado por su hijo 
Miguel Ángel Yunes Márquez. La campaña durará hasta el 30 de junio y los comicios se efectuarán cuatro días 
después, cuando también se renovarán las 30 diputaciones de mayoría y las 212 presidencias municipales. 
Durante la etapa de precampañas internas que concluyó el 27 de marzo pasado, priístas y panistas se acusaron 
mutuamente de que sus abanderados a la gubernatura rebasaron el tope de gastos que se fijó en 7 millones 281 mil 
pesos. 

Los representantes del PAN presentaron denuncias ante el Instituto Electoral Veracruzano (IEV) y la Fiscalía 
Especializada en Atención de Delitos Electorales, pues aseguraron que el priísta Duarte de Ochoa, considerado 
candidato del gobernador, se habría gastado 300 millones de pesos en el proselitismo interno del tricolor, es decir 
4 mil por ciento más que la cifra autorizada. Los representantes del tricolor ante el IEV acusaron que Yunes 
Linares utilizó fondos no sólo del ISSSTE, del que fue director general hasta antes de su postulación como 
candidato, sino de varias dependencias federales y del ayuntamiento de Boca del Río, que gobierna Yunes 
Márquez. 

En Veracruz hay una perversión de la política y el dinero es el común denominador en la contienda: el PRI y el 
PAN hacen un uso descarado de los recursos públicos estatales y federales, acusó Dante Delgado, quien se quejó 
de estar en desventaja financiera frente a sus dos competidores. 

Con información de Jesús Lastra y Andrés T. Morales, corresponsales 
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El aspirante de PAN-PRD llama a sinaloenses a brincarse las trancas y votar por la alternancia 

Recuperar la seguridad y abatir la violencia, retos: Malova 
JAVIER VALDEZ CÁRDENAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 31 

Culiacán, Sin., 15 de mayo. Mario López Valdez, candidato a gobernador por la alianza Con Malova de corazón por 
Sinaloa –integrada por los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) y Convergencia– 
pidió a la ciudadanía brincarse las trancas, como aseguró que lo hizo él al salirse del Revolucionario Institucional 
(PRI) e incorporarse al movimiento que encabeza por la alternancia en el poder público estatal. En un acto 
celebrado en la avenida Obregón, frente a la catedral, que congregó a unos 15 mil personas, el abanderado de la 
coalición señaló que una de sus principales tareas, en caso de ganar la gubernatura, será recuperar la seguridad y 
abatir los niveles de violencia. El ex priísta estuvo acompañado por César Nava, presidente nacional del 
blanquiazul; Jesús Ortega, dirigente del PRD, y Josefina Vázquez Mota, coordinadora de la bancada panista en la 
Cámara de Diputados. A la concentración acudieron más priístas que militantes y simpatizantes del PAN y abarcó 
alrededor de cuatro cuadras. César Nava manifestó que los del partido de enfrente, en alusión al PRI, están 
nerviosos ante el avance impresionante que ha alcanzado el movimiento ciudadano que encabeza Mario López 
Valdez, conocido como Malova por el acrónimo que forma su nombre. 

 
 

Nava: debieron proteger a candidatos amenazados 
LA JORNADA DE ORIENTE 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 8 

Cuautlancingo, Pue. Debieron tomarse las medidas necesarias para garantizar la integridad de los candidatos 
panistas amenazados de muerte en Tamaulipas, dijo César Nava, presidente del Partido Acción Nacional (PAN), 
cuando todavía no trascendía la desaparición del ex senador Diego Fernández de Cevallos. El dirigente panista 
visitó la entidad para respaldar la campaña de Rafael Moreno Valle Rosas, candidato a la gubernatura por la 
coalición Compromiso por Puebla, y encabezó actos proselitistas en este municipio y el de Tlaxcalancingo, 
conurbados a la capital estatal. Con nuestros candidatos se han tomado las medidas correspondientes; y no 
quisiera revelar su número ni identidad pero son exclusivamente de Tamaulipas, dijo a quienes preguntaron si 
había competidores amenazados por el crimen organizado; aunque aclaró que en el caso de José Mario Guajardo 
Varela, precandidato a la alcaldía de Valle Hermoso, no se conoció amago alguno antes del reciente asesinato. 
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Fue accidental; a un soldado que vigilaba el aeropuerto se le disparó el arma, dice comandante 

Tiroteo militar en Chihuahua a 2 autos de aspirante a la 
gubernatura 

El priísta César Duarte responsabiliza al gobierno de la República del incidente y exige investigar 

MIROSLAVA BREACH Y RUBÉN VILLALPANDO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 7 

Chihuahua, Chih., 15 de mayo. Integrantes del Ejército tirotearon dos vehículos del equipo de campaña del 
candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al gobierno del estado, César Duarte Jáquez, cuando los 
automotores estaban estacionados fuera del Aeropuerto Internacional Roberto Fierro, mientras sus ocupantes 
recogían a ponentes de un foro de desarrollo social. En el incidente no hubo lesionados. Felipe de Jesús Espitia, 
comandante de la quinta Zona Militar, informó en un comunicado que los tiros fueron realizados accidentalmente 
cuando a un soldado asignado a la vigilancia del aeropuerto se le disparó su arma. El elemento fue sancionado por 
no respetar las reglas y protocolos establecidos en el servicio, agrega el texto en el cual se enfatiza que Espitia 
explicó directamente el caso a César Duarte. 

Pero el candidato priísta, en rueda de prensa, denunció que autoridades federales, a las que no identificó, trataron 
de llevarse los vehículos tiroteados y mostró fotografías de los mismos donde se aprecian los impactos de bala que 
destrozaron cristales y perforaron las vestiduras. El abanderado responsabilizó del incidente al gobierno de la 
República, dado que el aeropuerto está bajo jurisdicción federal y están involucrados elementos del Ejército, exigió 
a las autoridades una investigación clara y explicación de lo sucedido. Acompañado de Guillermo Márquez y 
Rubén Aguilar Jiménez, dirigentes estatales del PRI y del Partido del Trabajo, respectivamente, Duarte Jáquez se 
manifestó preocupado por el incidente y lo ligó al activismo que mantienen funcionarios federales en el estado 
desde que iniciaron las campañas electorales. Queremos hacer un llamado al gobierno de la República, primero la 
serie de antecedentes, las presiones de las dependencias federales, ejerciendo programas, generado presión sobre 
zonas del estado y ahora este tipo de agresión, dijo el abanderado del PRI. 

Molesto, el candidato priísta se refirió a la supuesta intervención abierta del gobierno federal en el proceso 
electoral, ya que los miembros del gabinete presidencial llegan a la entidad a participar en acciones sin avisar a las 
autoridades locales. Ha sido cotidiana la visita de secretarios, muchos de ellos ni siquiera tienen la cortesía 
institucional que se debe hacia el gobierno estatal y los alcaldes del PRI, reclamó. Horas antes, Duarte había 
denunciado que 86 camiones de transporte público de Ciudad Juárez fueron tapizados con engomados del 
programa Todos Somos Juárez, lo que es una falta de respeto a la ciudadanía y violación a la ley estatal, ya que no 
se pueden promocionar esas actividades en temporada electoral. Agrega que este programa arrancó hace dos 
meses, con la presencia del presidente Felipe Calderón y ahora lo promocionan en temporada electoral. Exhortó a 
la Federación para que los problemas se atiendan de manera permanente y no coyunturalmente. En este contexto, 
el dirigente estatal del Partido Acción Nacional, Cruz Pérez Cuéllar, informó que presentó ante el Instituto Estatal 
Electoral una denuncia formal contra el PRI por realizar una guerra sucia. 



 
DOMINGO 16 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
7 

Expresó que en la capital del estado el PRI colocó espectaculares en los que arremete contra el gobierno federal, 
pero eso es por la desesperación que sienten, ya que sus candidatos van en caída libre y tienen que hacer uso de 
este tipo de descalificaciones para mitigar la desesperación. En los anuncios se menciona que gracias al gobierno 
federal se pierden seis empleos por minuto, y por ese motivo Pérez Cuéllar pide que sean retirados. 

 
 
 

Camarillas del PRD, incómodas por consulta contra Calderón: 
Valenzuela 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 34 

La consulta para la revocación de mandato de Felipe Calderón los días 22, 23 y 24 de mayo será una iniciativa 
incómoda para las camarillas del PRD que establecieron alianzas electorales con el PAN en algunos estados del 
país. Al afirmar lo anterior, José Camilo Valenzuela, integrante del comité civil nacional para la consulta y 
presidente del Consejo Nacional del PRD, recordó que la adhesión del partido a esta propuesta ciudadana se 
aprobó en un resolutivo de su congreso nacional en diciembre pasado, por lo que sus camarillas actuaron en 
contrasentido con esas alianzas que, además, dieron oxígeno al gobierno de Calderón y a su partido en un 
momento de extrema debilidad y rechazo social, expresado en los resultados de la elección de 2009. 

 
 
 

Debe readecuarse lucha antinarco: Peña Nieto 
LA JORNADA DE ORIENTE 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 8 

Tlaxcala, Tlax. El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, avaló el uso del Ejército para impedir que 
el crimen organizado rebase al Estado mexicano. Reconoció aciertos a la estrategia federal contra la inseguridad 
pero consideró que debe readecuarse porque la ola de violencia se ha extendido a todo el país; una prueba es el 
reciente asesinato de José Mario Guajardo Varela, precandidato panista a la alcaldía de Valle Hermoso, 
Tamaulipas. Durante su visita de apoyo al candidato a la gubernatura de la coalición Unidos por Tlaxcala, Mariano 
González Zarur, el mandatario mexiquense refirió que al margen de campañas electorales y diferencias políticas, 
los fenómenos de la delincuencia organizada exigen unir fuerzas y responder con un frente común. También 
desestimó las denuncias en su contra por apoyar a candidatos priístas en las entidades donde habrá comicios este 
año. 
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Abanderado a diputado se declara homosexual 
CLAUDIO BAÑUELOS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 31 

Aguascalientes, Ags. Luego de registrarse como candidato del PRD a diputado local por el distrito 14, Julián 
Elizalde Peña se declaró abiertamente homosexual en conferencia de prensa, y confió en obtener el voto de las 150 
mil personas no heterosexuales que según organizaciones no gubernamentales hay en la entidad. Ser gay es una 
condición más de todas mis capacidades, no sólo razón principal de esta candidatura, dijo el también activista, y 
anunció que de ganar mantendrá su lucha por la libertad, la igualdad, la justicia, la equidad y la no violencia. 

 

No hay elementos para pensar que está muerto: César Nava 

Los políticos, consternados por la desaparición de Fernández 
de Cevallos 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 10 

La desaparición de Diego Fernández de Cevallos provocó ayer sorpresa y consternación entre dirigentes y 
legisladores de PAN y PRD, quienes lamentaron los hechos y expresaron su deseo de que el ex candidato 
presidencial se encuentre bien y el acontecimiento tenga el mejor desenlace. El dirigente nacional del blanquiazul, 
César Nava, manifestó que por el momento lo único claro es que no hay ningún dato que pueda hacer pensar que 
su correligionario perdió la vida. Por ello, abundó, esperamos tenerlo con nosotros sano y salvo. Sin embargo, el ex 
dirigente nacional panista Manuel Espino escribió en la mañana, en su espacio de Twitter, que el cadáver de 
Fernández de Cevallos había sido encontrado en un campo militar de Querétaro, según datos que le habían 
compartido amigos que han hablado con algún familiar de Diego. Minutos más tarde el duranguense aclaró que 
esa era información no confirmada y que toca al Ministerio Público hacer dicha labor. 

Por su lado, César Nava expresó que el PAN está en espera de que las autoridades correspondientes informen 
sobre los acontecimientos. Calificó al ex legislador de compañero entrañable, que ha dado lo mejor de su vida al 
servicio de México y a la causa de Acción Nacional. Consideró que el panista, en 1994, marcó un parteaguas en la 
democracia mexicana, al ganar el primer debate televisado de candidatos presidenciales. Fernández de Cevallos es 
un hombre sin el cual no se podría explicar la transición a la democracia, pues su visión jurídica y su genio sin 
duda son claves para reformas constitucionales y legales que permiten competencias más equitativas y 
participativas. 

Cuauhtémoc Cárdenas, ex candidato presidencial del PRD, expresó que más allá de las diferencias políticas, lo 
importante es que aparezca bien. En tono similar, el ex mandatario Vicente Fox confió en que nada haya pasado a 
su correligionario y que se encuentre bien. 
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De gira por Durango, Marcelo Ebrard, jefe de gobierno de la ciudad de México, hizo un llamado a cerrar filas y 
actuar de manera inmediata para que se pueda ubicar lo más pronto posible al panista. En ese contexto ofreció a la 
PGR la colaboración de su gobierno, por si en algo puede coadyuvar en la pesquisa. Mientras, el presidente del 
PRD, Jesús Ortega, calificó la situación de compleja, delicada y altamente preocupante, tras manifestar su 
solidaridad a la familia y amigos del ex senador. Carlos Navarrete, presidente del Senado, confió en que las 
instrucciones dadas por el jefe del Ejecutivo a las secretarías de Gobernación y de Seguridad Pública, así como a la 
Procuraduría General de la República, tengan éxito en la localización del político mexicano. 

El senador panista Guillermo Tamborrel expuso su preocupación porque el excandidato presidencial se encuentre 
mal herido, e hizo votos porque regrese sano y salvo. Enrique Peña Nieto, gobernador del estado de México, 
lamentó la desaparición del panista y condenó enérgicamente el hecho. Además, confió en que pronto aparecerá. 
Por último, Hugo Valdemar, vocero de la Arquidiócesis de México, censuró el hecho. Apuntó que el cardenal 
Norberto Rivera Carrera ha manifestado su preocupación y espera que se respete la vida del político. Valdemar 
precisó que más allá de las críticas por algunas actuaciones personales, ha sido una persona que ha contribuido 
mucho con el país. 

 
 
 
 
Escalada de violencia 
Peinan 4 estados en busca de El jefe Diego 

Comando armado lo levantó, dicen fuentes oficiales 

MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL; GUSTAVO CASTILLO, GABRIEL LEÓN Y FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 2 

Por aire y tierra decenas de efectivos del Ejército, así como policías federales y del estado de Querétaro 
implementaron un operativo en esa entidad y los estados de México, Hidalgo y Guanajuato para buscar a Diego 
Fernández de Cevallos, quien fue privado de su libertad presuntamente por un comando armado que viajaba en 
dos camionetas tipo Tahoe, de acuerdo con fuentes gubernamentales. La procuraduría de Querétaro y autoridades 
federales practicaron exámenes de tipo sanguíneo a los rastros hemáticos encontrados en el vehículo y a la entrada 
de la casa del panista, las cuales arrojaron que el tipo sanguíneo corresponde al del político. Sin embargo, para 
determinar que efectivamente la sangre sea del litigante se realizarán exámenes genéticos, los que pueden tomar 
varios días. Los entrevistados señalaron que el vehículo en que viajaba El jefe Diego no presenta impactos de bala 
y se realizan trabajos periciales en materia de criminalística genética y mecánica de hechos, entre otros, para 
determinar qué ocurrió en el rancho La Cabaña. 

Cerca de las tres de la tarde, casi siete horas después de que las autoridades de Querétaro tuvieron conocimiento 
de su desaparición, como lo calificó la Procuraduría General de la República (PGR), el presidente Felipe Calderón 
ordenó que se actuara de manera rápida para localizar al ex legislador panista, debido a que en el vehículo en que 
viajaba se encontraron rastros de sangre y se teme por su vida, señalaron los entrevistados.  
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En la búsqueda participa personal de Caminos y Puentes Federales (Capufe), toda vez que se están revisando todas 
las grabaciones de las casetas de las carreteras de los estados que rodean Querétaro. Fernández de Cevallos, El jefe 
Diego, fue señalado entre 1994 y 1997 como un abogado que tenía nexos con el narco. Salió a la luz que era 
representante legal junto con Fernando Gómez Mont del hospital Santa Mónica, donde se realizaron cirugías 
plásticas a narcotraficantes como Vicente y Amado Carrillo Fuentes. Trascendió que la PGR investigó sus nexos 
con el Grupo Financiero Anáhuac, ya que fungió como apoderado legal de la compañía y también del accionista 
Jorge Bastida, presunto prestanombres de los Carrillo Fuentes, líderes del cártel de Juárez. 

En 1997, El jefe Diego fungió como representante legal del hospital Santa Mónica, donde Amado Carrillo fue 
operado y murió; y también de la funeraria García López, donde se veló el cadáver del capo con el nombre de 
Antonio Flores Montes. 

La desaparición 

Fernández de Cevallos habría sido levantado casi a las 23 horas del viernes, cuando ingresaba a su rancho La 
Cabaña, en el municipio de Pedro Escobedo, Querétaro. A las 14:40 de ayer la PGR emitió el primer comunicado 
de prensa sobre el caso, en el que ninguna autoridad se pronunció antes que el Ministerio Público Federal. El 
titular de la PGR, Arturo Chávez Chávez, y el de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) federal, Genaro García 
Luna, según versiones de comunicación social de esas instituciones, acudieron al rancho de Fernández de Cevallos 
para dirigir las operaciones de búsqueda e investigación y se reunirían con autoridades locales para conocer sus 
avances. 

Supuestamente Fernández de Cevallos y un empleado eran los únicas personas en el rancho La Cabaña cuando 
ocurrió su desaparición, indicaron fuentes federales. En círculos de la PGR, la SSP federal y la Secretaría de la 
Defensa Nacional surgieron versiones encontradas, nunca confirmadas, de que Fernández de Cevallos habría 
fallecido o estaría hospitalizado en Querétaro o Guanajuato. La procuraduría de Justicia de Querétaro informó que 
luego de su desaparición se encontraron tirados unos lentes, plumas y tijeras, así como rastros de sangre. 
Fernández de Cevallos utilizaba esa propiedad para descansar los fines de semana, por lo cual no había más 
ocupantes, salvo el vigilante que habita otra casa ubicada a unos 300 metros de la vivienda principal. 

Funcionarios federales señalaron que los primeros datos que obtuvieron y que les llamaron la atención fue que el 
velador no se percató de nada, aunque declaró haber escuchado el motor del vehículo de su patrón cuando llegó. 
Cerca de las 20 horas la PGR emitió otro comunicado para señalar que el Ministerio Público Federal, la SSP 
federal y la procuraduría local continúan realizando las diligencias correspondientes para establecer el paradero 
de Fernández de Cevallos y que hasta el momento no existen datos que permitan modificar el rumbo de las 
investigaciones que indican que Fernández de Cevallos se encuentra en calidad de desaparecido. 

El vocero de la PGR, Ricardo Nájera, aseguró que de momento la investigación es responsabilidad directa de la 
procuraduría de Querétaro, la PGR sólo coadyuva en lo que se le solicita. El Ministerio Público de Querétaro inició 
la averiguación previa SC/31/2010. Hasta el cierre de esta edición la PGR no había informado que hubiese 
comenzado alguna indagatoria. El subsecretario de Gobierno de Gobernación, Roberto Gil, aseveró que las 
autoridades federales están dedicadas a localizar al ex senador, y que no hay ningún elemento que lleve a esa 
conclusión, en referencia a las versiones difundidas por Internet respecto a que ya se había hallado el cuerpo de 
Fernández de Cevallos. 
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En Gobernación se aseguró que el titular de la dependencia, Fernando Gómez Mont, se hallaba, hasta la noche de 
este sábado, en la ciudad de México. Otras versiones señalaron que en el Distrito Federal estaban reunidos 
integrantes del gabinete de seguridad. La desaparición ocurrió dos días después de que fue ejecutado el 
precandidato panista a la alcaldía de Valle Hermoso, Tamaulipas, Mario Guajardo Varela, su hijo y uno de sus 
empleados. Supuestamente integrantes del cártel de Los Zetas habían tratado de cooptarlo. También días después 
de que el titular de la PGR reconoció que los grupos del crimen organizado han implantado su ley de violencia y 
muerte en regiones donde la debilidad institucional y la carencia de una estructura moral y solidaria de la sociedad 
eran ya una problemática profunda y arraigada. 

Lo sucedido a El jefe Diego ocurrió a 20 días de que su socio en el despacho de abogados y en la representación 
legal del hospital Santa Mónica, Gómez Mont, en su calidad de secretario de Gobernación, declaró: yo me siento a 
salvo, cuando se le preguntó si los ciudadanos pueden sentirse libres de la violencia generada por la guerra del 
gobierno federal contra el crimen organizado. Sólo corren peligro quienes tienen miedo, sostuvo. Esconderse, huir, 
temer, es estar siempre en peligro. El cobarde muere mil veces, el valiente sólo una. El pasado 13 de abril Gómez 
Mont criticó ante los procuradores de justicia la violencia dirigida contra contendientes políticos para tratar de 
someter el proceso democrático a los intereses mezquinos y particulares de unos cuantos. 

 
 
 
Escalada de violencia 

Presunto pacto entre bandas para evitar enfrentamientos ahí 

Querétaro, antes entidad segura, ahora refugia a narcos 

La zona serrana es “ruta de paso de Los Zetas” 

MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 4 

Querétaro, Qro., 15 de mayo. Las autoridades municipales y estatal de Querétaro califican la entidad como una de 
las más seguras del país, pues no ocurren enfrentamientos entre miembros del crimen organizado o entre éstos y 
policías, pero el presunto secuestro del panista Diego Fernández de Cevallos acrecienta las dudas sobre esa 
postura. Fuentes consultadas señalaron que en esta ciudad y en sus municipios conurbados, entre ellos 
Corregidora, El Marqués, Pedro Escobedo y Huimilpan opera el cártel de los Beltrán Leyva; incluso existe un 
presunto pacto entre narcotraficantes para no protagonizar enfrentamientos, porque allí radican sus hijos y 
familiares. La zona serrana del estado es ruta de paso de Los Zetas, donde tampoco han ocurrido enfrentamientos 
entre presuntos narcotraficantes o entre éstos y la policía, agregan las fuentes. No obstante, en la entidad se han 
reportado secuestros, desapariciones, hallazgos de encajuelados y ejecutados, mismos que han sido calificados por 
las autoridades como hechos aislados, y la justificación es que la mayoría se cometieron en otras entidades, pero 
los cuerpos fueron abandonados en Querétaro.  
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El caso más reciente es la desaparición de 23 migrantes (16 del municipio de Landa de Matamoros y siete de Pinal 
de Amoles) desde el 17 de marzo y el 5 de abril, respectivamente, que se presume es producto del crimen 
organizado. La Procuraduría General de Justicia de la entidad no ha dado a conocer avances de la indagación. En 
enero pasado, en Landa de Matamoros, ubicado en la Sierra Gorda del estado, elementos del Ejército Mexicano 
localizaron un laboratorio donde se procesaba droga sintética, el cual fue desmantelado. Asimismo, en diciembre 
de 2009 fueron localizados los cuerpos de siete hombres calcinados en un vehículo sobre la carretera México-
Querétaro. La PGJ descartó vínculos con el narcotráfico. 

En agosto de 2008, los cuerpos de cuatro policías federales fueron localizados en un vehículo sobre un paraje en la 
delegación municipal de Santa Rosa Jáuregui, que días antes habían sido levantados en San Luis Potosí, 
presuntamente por un posible ajuste de cuentas. En enero de 2008, un menor de edad fue levantado por 
desconocidos y posteriormente asesinado; el cuerpo fue abandonado en Acámbaro, Guanajuato, por lo que la 
procuraduría estatal empezó la averiguación previa SJR2/37/08. 

 
 
 
Escalada de violencia 

El titular del Ejecutivo retrasa hora y media su viaje a España 

Ordena Calderón al gabinete de seguridad respaldar el 
operativo 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 3 

Antes de viajar a España, Felipe Calderón giró instrucciones al gabinete de seguridad para que dé todo el apoyo 
que requieran las autoridades competentes con el fin de localizar al ex candidato presidencial Diego Fernández de 
Cevallos. Así lo informó Los Pinos en un comunicado leído en el hangar presidencial cerca de las 16 horas, cuando 
el vuelo ya acumulaba casi una hora de retraso y habían transcurrido unas seis desde que en círculos policiacos se 
empezó a informar sobre la desaparición del político panista. Hasta entonces también concluyeron las 
especulaciones respecto a la posibilidad de que el mandatario cancelaría la visita de Estado a Europa. Antes, la 
Presidencia mantuvo total hermetismo en torno a las actividades de Calderón en las horas posteriores a los actos 
que encabezó ayer: el desayuno con la dirigencia del sindicato magisterial, la ceremonia oficial del Día del Maestro 
y, más tarde, el abanderamiento de la selección nacional de futbol. Todas se llevaron a cabo sin contratiempos. 

En la agenda del día estaba previsto que el michoacano iniciaría su viaje a las 15 horas, pero hasta las 14:30 al 
hangar sólo habían llegado los reporteros de la fuente y los miembros del Estado Mayor Presidencial, quienes 
abordaron el avión como estaba previsto. No fue sino hasta que el vuelo tenía un retraso de casi 30 minutos que se 
indicó a los periodistas que debían regresar a la sala de espera porque Calderón llegaría una hora después. 
Posteriormente, funcionarios del área de comunicación social indicaron que el Presidente se encontraba reunido 
en Los Pinos con los integrantes de su equipo cercano, que se mantenía en contacto con secretarios del gabinete de 
seguridad y con la familia del político desaparecido.  



 
DOMINGO 16 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
13 

Alrededor de las 16 horas, un integrante del área de prensa de Los Pinos leyó en el hangar el comunicado de tres 
párrafos, donde se indicó que desde las primeras horas de la mañana Calderón ha estado en constante 
comunicación con el procurador general de la República y con los secretarios de Gobernación y Seguridad Pública, 
para dar seguimiento puntual a las pesquisas realizadas con el objeto de lograr la localización del licenciado 
Fernández de Cevallos. El michoacano dio instrucciones a los integrantes del gabinete de seguridad para brindar 
todo el apoyo que requieran las autoridades competentes y la familia del ex senador, correligionario del Ejecutivo 
federal. 

Los Pinos aseguró que también se comunicó con uno de los hijos del político panista, quienes enfrentan esta difícil 
situación con entereza, con el objeto de ofrecerles su solidaridad y el respaldo necesario para lograr exitosamente 
la ubicación del ex candidato presidencial. Definió a Fernández de Cevallos como un “mexicano destacado en los 
ámbitos de la vida pública, ex aspirante a la Presidencia y ex legislador del blanquiazul y un político clave en la 
transición democrática mexicana”. Con este boletín se despejaron las dudas sobre si Calderón viajaría a Madrid 
para participar en la cumbre México-Europa y la de jefes de Estado y de gobierno de América Latina, el Caribe y la 
Unión Europea. Finalmente, partió de la ciudad de México a las 16:22 horas acompañado de los secretarios de 
Hacienda, Ernesto Cordero; de Economía, Gerardo Ruiz, y de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa. 

 
 
 
Escalada de violencia 

Controversial, Diego ha estado presente en hechos clave del 
país 

Ligado a Salinas, votó por quemar boletas del 88 

Siendo legislador, litigó contra el Estado, y ganó 

GEORGINA SALDIERNA Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 5 

Diego Fernández de Cevallos ha estado siempre envuelto en la controversia y el escándalo. Su trayectoria 
profesional y política le ha acarreado críticas severas, aun dentro de su partido: el PAN, en el que ha militado 
desde hace más de medio siglo. Lo más cuestionado es la fortuna que consiguió en su doble papel de político y 
litigante; incluso se le acusó de representar a narcotraficantes. De 69 años y abogado de profesión, el ex legislador 
y ex candidato presidencial ha protagonizado hechos clave en la historia del país, entre ellos el haber votado en 
favor de la quema de las boletas de la cuestionada elección de 1988, por la que Carlos Salinas de Gortari llegó a la 
primera magistratura del país. 

Se le responsabiliza de legitimar y colaborar con el gobierno salinista; de instaurar las llamadas concertacesiones, 
que abrieron a Acción Nacional la puerta para acceder a gobiernos estatales a cambio de aprobar reformas en el 
Congreso que permitieron regresiones en los ámbitos social y económico, entre ellas la privatización del ejido. 
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Como diputado –y ya sin serlo– participó activamente en las negociaciones del Legislativo y el Ejecutivo –entre 
1995 y 1997– para que el Estado asumiera como deuda pública el quebranto de los bancos, que derivó en la 
creación del Fondo Bancario de Protección al Ahorro (Fobaproa), ya en el régimen de Ernesto Zedillo, con quien 
contendió por la Presidencia, en 1994. Desde el Senado, negoció la aprobación de la ley indígena, que incumplió 
los acuerdos de San Andrés, lo que motivó que el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) suspendiera el 
diálogo con el gobierno federal. 

Al final de su periodo como senador, fue factor clave para la aprobación de la llamada ley Televisa, que luego fue 
echada abajo por la Suprema Corte de Justicia. 

Cerró posibilidad de indagar presunto fraude contra Cárdenas 

Nadie podría beneficiarse con escudriñar papeles que nada dicen y menos significan; la bancada panista acepta 
que se destruyan esos míticos papeles, expresó en 1991 el entonces coordinador de los diputados de Acción 
Nacional, con lo que se cerró la posibilidad de investigar el presunto fraude contra Cuauhtémoc Cárdenas. Trece 
años después volvió a apoyar a Salinas de Gortari. En su libro Derecho de réplica, el empresario Carlos Ahumada 
afirma que Fernández de Cevallos participó en la organización de los vídeoescándalos, en busca de detener la 
carrera de Andrés Manuel López Obrador rumbo a la Presidencia. 

“Salinas fue el cerebro de los videoescándalos. Yo fui el de los videos, él fue el del escándalo. En cuanto a 
Fernández de Cevallos, fue el coordinador”, escribe Ahumada. Asegura que por medio del panista, el ex presidente 
de la República negoció con Vicente Fox la entrega de las cintas en las que aparecen varios perredistas –entre ellos 
René Bejarano– recibiendo fajos de billetes, a cambio de la liberación de Raúl Salinas de Gortari. Ahumada relata 
que le impresionó que Salinas daba órdenes a Fernández de Cevallos como si fuera su empleado. 

Alejado del PAN 

Fernández de Cevallos ingresó al PAN en 1959, y desde entonces participó activamente en el partido. Integró un 
grupo con figuras como Fernando Gómez Mont –actual secretario de Gobernación–, Antonio Lozano Gracia y 
Fauzi Hamdan, quien, como él, tiene despachos en los que se litigan asuntos penales, pero sobre todo mercantiles 
y fiscales, que les han permitido amasar grandes fortunas. Se le ubicó en la corriente de los doctrinarios, una de 
cuyas figuras centrales es el ahora presidente Felipe Calderón. El llamado jefe Diego apoyó al michoacano para 
que lograra encabezar el Comité Ejecutivo Nacional del PAN, en 1996. Después vinieron los desencuentros entre 
ambos –derivados del caso Fobaproa–, a grado tal que no participó en la campaña presidencial de 2006. 

Desde entonces se alejó de Acción Nacional y se dedicó de lleno a sus negocios, ya sin que se le reprochara que 
desde su posición de senador litigaba contra el Estado, como ocurrió en un juicio que le ganó a la Secretaría de la 
Reforma Agraria (SRA). En junio de 2002 Fernández de Cevallos presidía la Comisión Permanente del Congreso y 
debía decidir sobre el pago de mil 200 millones de pesos que la SRA tenía que hacer a su cliente, cifra que 
sobrepasaba el presupuesto anual de la dependencia y de la que 600 millones correspondían a su despacho. 

Aunque antes había ganado otros juicios que sangraron el erario, entre ellos a la Secretaría de Hacienda, que se vio 
obligada a pagar mil 600 millones de pesos a Jugos del Valle, el caso de la Reforma Agraria indignó incluso a los 
panistas, y la entonces senadora Luisa María Calderón presentó una iniciativa para evitar el tráfico de influencias y 
el conflicto de intereses entre los legisladores. 
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En diversas épocas de su vida, El jefe Diego ha sido acusado de defender intereses del narcotráfico. El escándalo 
mayor se dio a finales de 1996, cuando se le vinculó con el cártel de Juárez, que encabezaba Amado Carrillo 
Fuentes. A raíz de un fraude con recursos del IMSS, el grupo financiero Anáhuac fue intervenido por la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores, y contrató como su abogado a Fernández de Cevallos. La Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores confirmó que el Banco Anáhuac tenía inversiones de Carrillo Fuentes, y que incluso el 
consuegro del capo pagó al panista cerca de 3 millones de pesos con cheques a su nombre. El jefe Diego argumentó 
en su defensa: a mí me solicitaron una intervención en favor de un grupo financiero, no de una persona física. 

Carismático, dicharachero, varias de sus frases provocaron polémica, sobre todo cuando siendo candidato 
presidencial se refirió a las mujeres como el viejerío, o su calificativo de calzonudos, a los campesinos. En su 
biografía menudean las acusaciones, entre ellas que despojó a ejidatarios de Punta Diamante, en Acapulco, y que 
utilizó fondos públicos para construir la carretera del amor, un camino para comunicar en 2005 un poblado de 
Arandas, Jalisco, de donde es originaria Liliana León, entonces su pareja sentimental. 

 

 

El Senado ha turnado 83 minutas y los diputados apenas han avalado 21 

Gran rezago legislativo en San Lázaro; aprobaron sólo 38 de 
864 iniciativas 

Los dos periodos ordinarios fueron de los peores en cuanto a elaboración de leyes y dictámenes 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Domingo 16 de mayo de 2010, p. 16 

El primer año de trabajo de la 61 Legislatura de la Cámara de Diputados se convirtió en uno de los peores en 
materia de producción de leyes y dictámenes. Información obtenida en el banco de datos de este poder advierte 
del rezago que se manifiesta por la incapacidad de las comisiones ordinarias y especiales para dar cuenta de 
iniciativas de ley o proposiciones presentadas ante el pleno. Entre los dos periodos ordinarios de sesiones 
(septiembre-diciembre y marzo-abril) los diputados llevaron ante el pleno 864 iniciativas, las cuales fueron 
turnadas por la presidencia de la mesa directiva a las comisiones donde habrían de dictaminarse. El problema es 
que de las 864 iniciativas sólo 38 fueron aprobadas, 14 desechadas y 812 están pendientes de ser dictaminadas. 

El PRI fue el partido que más iniciativas presentó, 323; seguido por PRD, 122; PAN, 121; Nueva Alianza, 73; PT, 
64; PVEM, 57, y Convergencia 14. En forma conjunta se presentaron 12. Asimismo, el Ejecutivo federal turnó a la 
Cámara de Diputados 14 iniciativas; el Senado 53 y las legislaturas de las entidades federativas 11. Los diputados 
aprobaron 82 proyectos de ley o decretos. Diecinueve de ellos en el primer periodo ordinario de sesiones y 63 en el 
segundo. Del total, siete fueron nuevas leyes, cuatro reformas constitucionales, 62 modificaciones a normas ya 
existentes y nueve decretos. 
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Por lo que se refiere a las propuestas presentadas por los grupos parlamentarios que fueron turnadas a 
comisiones, el número fue de mil 737. De estas iniciativas resultaron aprobadas 257, 33 se desecharon y 671 fueron 
resueltas sin pasar por el pleno; 776 se encuentran pendientes de resolución. El PRI presentó 872; el PRD 369; el 
PAN 250; el PVEM 68; el PT 52; Nueva Alianza 29, Convergencia 16 y en conjunto 22. Los senadores enviaron 59 
proposiciones. En el caso de las minutas recibidas del Senado, que fueron turnadas a comisiones, la parálisis es 
aún más evidente. La cámara de origen turnó 83 minutas a San Lázaro, de las cuales 21 fueron aprobadas, tres 
desechadas y 59 se encuentran pendientes de dictaminar en comisiones. 

 

Astillero 

Aparece una desaparición 

Turbiedad criminal 

Golpe a un viajero 

Reacomodos en narco 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Felipe Calderón vuela en pos de un premio hispano a su carisma de estadista mientras en México las 
especulaciones cruzan el escenario político y la percepción de ingobernabilidad y riesgo se asientan incluso en el 
bando partidista presuntamente en el poder. El jefe Diego desaparece físicamente durante parte del día (por la 
noche se aseguraba, sin confirmación oficial, que estaba vivo y hospitalizado en algún lugar de Querétaro), pero 
esa ausencia es al mismo tiempo una confirmación de presencias: en el escenario soplan vientos que recuerdan 
1994 en términos de criminalidad política pero también de turbiedad y maquinaciones. Políticamente es un golpe 
seco a un viajero que a España y Estados Unidos llegará con maletas devaluadas, y socialmente es una 
confirmación de que la violencia alcanza a todos pero que el tratamiento es radicalmente distinto cuando el 
afectado es un personaje de la elite. Felipe Calderón recibirá hoy en España, con discursos de José Luis Rodríguez 
Zapatero y del presidente de la Comisión Europea, el premio del Foro Nueva Economía que conforme a las 
circunstancias parece un chiste cruel: se le encomia su carisma de estadista y los logros que ha alcanzado en 
materia de cohesión social y prosperidad económica. 

Luego, el magnificado político mexicano conmocionará al sistema estadunidense de poder durante una visita en la 
que, como ha sucedido en otras coyunturas internacionales parecidas, el valiente mexicano tendrá en su portafolio 
los expedientes de las agresiones sufridas por su administración y su partido en la guerra contra los 
narcotraficantes a los que dice ir ganando. Justamente en ese rubro tan delicado, el del narcotráfico y sus 
relaciones con el poder político, aparecen demasiadas piezas imprecisas en el tablero: en Jalisco las autoridades 
militares y civiles jugaban a no desmentir ni confirmar la aprehensión del estratégico Ignacio Coronel, jefe 
occidental del aparato de poder de El Chapo Guzmán, cuya ex esposa había sido detenida y luego liberada, sin 
cargos, como si hubiera sido un mensaje en clave. Los insólitos golpes al cártel hasta ahora preferido, el del 
sinaloense intocable, llevan a tejer historias de traiciones, venganzas e incluso intercambio de libertades. 
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La extraña desaparición de Fernández de Cevallos incrementa la percepción de descomposición política e 
inviabilidad electoral que desde hace días habían anunciado el jefe panista César Nava y el candidato a gobernador 
de Tamaulipas, antes de que sucediera el asesinato del virtual candidato a presidente municipal de Valle Hermoso. 
La noticia del incidente del jefe Diego fue tan libremente difundida durante el día como herméticamente 
guardados sus detalles por las autoridades civiles y militares que dieron al caso un rango de Estado, con lo que 
alentaron los rumores y las versiones acerca de la gravedad del atentado y de sus causas y consecuencias. No ha 
sido oculta la animadversión del abogado Fernández de Cevallos hacia el felipismo, y tanto este litigante dorado 
como Manuel Espino y el propio Vicente Fox han trabajado con fuerza en los últimos meses en caminos distintos a 
los de Calderón, aunque Diego ha tenido un pie metido en la política de Los Pinos mediante su socio Fernando 
Gómez-Mont a quien también podría ir dirigido el mensaje de vulnerabilidad, sobre todo en razón de las 
fanfarronerías constantes de ese tan peculiar secretario de Gobernación que obedece más a Fernández de Cevallos 
y a Carlos Salinas que a su presunto jefe Felipe. 

Como último apunte ha de señalarse que los indicios firmes de violencia física contra el ex candidato presidencial 
panista llevaron en primera instancia al temor por su vida pero en la noche, a la hora de cerrar esta columna, voces 
autorizadas afirmaban que el queretano estaba vivo y hospitalizado. De sobrevivir, el poderoso enlace entre el 
panismo duro y el salinismo podría potenciar su presencia pública y, como ha sucedido con otros personajes 
tocados por desgracias cuyo dramatismo les ha hecho sentirse llamados a pelear por cargos públicos para luchar 
desde allí contra las causas de sus infortunios, colocarse de un golpe a la cabeza de la muy raquítica lista de 
miembros del partido blanco y azul que aspiran a una sucesión que hasta hoy parecía firmemente encaminada 
hacia un retorno priísta a Los Pinos. 

Astillas 

Coincidencias que dicen que en política no existen: balas perdidas de un militar alcanzaron un vehículo de la 
comitiva del candidato priísta a gobernar Chihuahua, César Duarte... Marcelo Ebrard está viajando a estados con 
elecciones en puerta para apoyar alianzas perreánicas. Ayer estuvo en Durango, con José Reyes Aispuro, que hace 
semanas era todavía priísta y ahora abandera las esperanzas de cambio... En otro bastión del narcotráfico también 
fue alzado ayer el estandarte del priísmo converso a la oposición como fórmula para peleas entre jefes del mismo 
negocio: el senador con licencia conocido como Malova inició ayer su campaña electoral con la que busca dar a 
Sinaloa el gran cambio que significaría la derrota del actual administrador, Jesús Aguilar Padilla, por el tal 
Malova, que es el representante del administrador del sexenio anterior, Juan S. Millán...  Eso es pragmatismo 
oficial: Gerónimo Arecco López, jefe de residencia de la Procuraduría Agraria en Ciudad Juárez, exhorta a los 
campesinos de la región, según la nota  http://bit.ly/aegBU2 a que, ante la ola de violencia, hagan ahora su 
testamento para evitar problemas jurídicos a los herederos... Y, mientras hoy en Yucatán se ve hasta dónde puede 
llegar la voracidad priísta frente a un panismo devastado, ¡hasta mañana, en esta columna que escucha a la 
cacique Elba Esther Gordillo dar cátedra de cómo resolver los problemas educativos por ella agravados y al 
saboteador secretario del Trabajo, Javier Lozano, insistir en castigos penales contra los damnificados por las 
políticas laborales devastadoras! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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El despertar 

Responsables de la decadencia 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

¿Qué haría para salir de la depresión colectiva? Con esta frase cerré mi pasado artículo, que resultó provocador. 
Recibí muchas respuestas en diversos tonos. Debo aclarar un error. Cuando dije que México había llegado a ser 
séptimo lugar en el PIB mundial debí decir décimo primer lugar y debí añadir que ha bajado al décimo quinto en 
los últimos 30 años. Si comparamos cualquiera de las grandes cifras entre 1980 y 2010 veremos que la tendencia a 
la baja es casi unánime. Podríamos seguir reflexionando sobre el tema de la decadencia y nuestra muy justificada 
depresión, pero creo que serviría para encontrar el camino de salida saber qué provocó este lento derrumbe. 

No fue una guerra devastadora como las que se vivieron entre 1810 y 1867, o la revolución de 1910 a 1929. La 
historia contemporánea registra que México pudo vivir entre 1930 y 1980, 50 años de paz y estabilidad. Ningún 
país de la importancia de México gozó durante aquellos años una paz sólida, crecimiento promedio anual de 6.3 
por ciento y estabilidad política. 

Aventurar que la vecindad con Estados Unidos sería la causa de nuestra decadencia es erróneo. Canadá ha 
prosperado a pesar de esa cercanía y en cierta forma gracias a ella. Es cierto que los efectos del TLCAN han sido 
negativos y que el gobierno de Estados Unidos apoyó la dictadura perfecta del PRI hasta 1996. Pero los 
responsables de las concesiones excesivas y de la parálisis política no son los estadunidenses, sino nuestros 
dirigentes. 

La decadencia de México se debe a la irresponsabilidad de sus elites. En 1964 la modernización política del país 
era necesaria y urgente. Incluso Díaz Ordaz llegó a propiciarla, pero luego se arrepintió. Se cerró ante las 
demandas de democratización y cambio que él no podía controlar, y el resultado fue la tragedia de 1968 que 
todavía no asimilamos. Adolfo López Mateos y Díaz Ordaz se negaron a aceptar una reforma fiscal progresiva que 
les proponía el secretario de Hacienda Antonio Ortiz Mena. Así nuestro sistema recaudatorio se mantuvo en tasas 
muy bajas y con una composición inequitativa. La clase política exigió que se mantuviera (como se mantiene hasta 
ahora) el principio de impunidad. La corrupción creció, los abusos y saqueos llegaron a ser la parte más destacada 
del régimen. Hasta hoy no existe un verdadero sistema de rendición de cuentas. El país finalmente declinó, porque 
aquellos hombres y mujeres que debieron tomar decisiones para modernizarlo no lo hicieron en el momento 
oportuno. Hoy las mismas elites, con sus defensas cristalizadas, se oponen a cualquier cambio importante… 
Seguimos hundiéndonos. 

joseaorpin@hotmail.com 
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Qué es la Constitución 
ARNALDO CÓRDOVA 

Hay en la ciencia del derecho una antigua esquizofrenia que jamás se ha podido curar. Se trata del dualismo, que 
consiste en considerar que en el derecho hay una esfera ideal y, frente a ella o por debajo de ella, una realidad que 
la determina en todas sus manifestaciones. Una cosa es, se dice, el derecho escrito, y muy otra el derecho que es 
realidad imperativa. Una síntesis de los dos extremos me parece la solución más racional: la ley escrita es fruto de 
las necesidades reales de la sociedad. Nadie se pone a inventar leyes que no tienen que ver con esas necesidades, 
incluso en una dictadura que anula el estado de derecho. No hay dicotomías posibles si se piensa así: la ley, escrita 
o no, es una parte de la realidad. Pero siempre ha habido nutridas legiones de juristas que se empecinan en 
considerar que la ley escrita es tan sólo un adorno de la realidad. En el derecho constitucional se habla de una 
Constitución ideal y de otra real. Esa concepción es dominante en países como Italia y Francia (por supuesto, con 
sus excepciones). En Italia hubo, desde la primera mitad del siglo XX, una vigorosa corriente jurídica que 
encabezó, históricamente, el gran constitucionalista Santi Romano. En Francia actuaron los institucionalistas, de 
los que ya he hablado en otras ocasiones y entre los que destacaron iuspublicistas de la talla de Maurice Hauriou, 
Léon Duguit y Carré de Malberg, y civilistas como Marcel PLaniol y Georges Ripert. 

Sería inútil querer saber desde cuándo acarreamos en el derecho ese dualismo. En abril de 1862, el gran dirigente 
e ideólogo del movimiento obrero alemán Ferdinand Lassalle (1825-1864) dio una serie de conferencias que luego 
publicó en un pequeño volumen que intituló ¿Qué es una Constitución? (en 1931, don Wenceslao Roces la tradujo 
para Editorial Cenit). En sus conferencias, Lassalle afirma que la Constitución escrita no es más que una hoja de 
papel y que la Constitución real la forman los que llamó factores reales de poder, vale decir, la monarquía, el 
ejército, la Iglesia, el capital, los sindicatos. Mucho camino hizo ese peculiar modo de ver la Constitución. A él se 
atuvo, entre otros, el gran politicólogo alemán Hermann Heller. Aunque yo me formé en Italia, en donde obtuve 
mi doctorado en filosofía del derecho (Roma, 1964), jamás comulgué con esas concepciones dualistas. Y lo 
explicaré hablando de la Constitución. Tenga forma escrita o no, la Constitución es siempre la misma, o sea, un 
pacto político. No es una ley, aunque esté escrita. Ella no manda, como cualquier ley; ella instituye. Cada artículo 
de nuestra Carta Magna es una institución, no una ley. Inglaterra e Israel no tienen constituciones escritas. México 
y Estados Unidos la tiene y en todos los casos viene a ser siempre lo mismo: un contrato social y político, en el más 
estricto sentido russoniano, un pacto del pueblo para fundar y organizar su Estado y darle un régimen de derecho. 

Cuando se visualiza a la Constitución como una ley escrita, como lo hacen casi todos los juristas italianos, se 
comienza a pensar dualística y esquizofrénicamente. La Carta Magna es una hoja de papel y por debajo de ella vive 
la Constitución real. Es un absurdo que tiene precisamente ese origen: verla como una ley escrita. Pero, incluso y 
hablando de la ley, el dualismo resulta estéril. La ley es un acuerdo de la representación del pueblo encarnada en 
su Poder Legislativo, no una criatura de gabinete. Rousseau decía que la ley es la expresión de la voluntad general. 
Eso quiere decir que la ley, al igual que la Constitución, es un pacto, en su caso, entre las fuerzas políticas que 
operan en el parlamento y, de ningún modo, una hoja de papel. Se me podría cuestionar, en vía de objeción, sobre 
ciertas normas en el cuerpo de la Constitución que no parecen instituciones, por ejemplo, todas las libertades que 
se consagran en su título primero, digamos, las libertades de opinión, de expresión y de tránsito. Pues contestaría 
que esas no son normas, vale decir, mandatos que ordenan algo. Son instituciones. La Constitución instituye, vale 
decir, convierte las libertades en algo más que mandatos, o sea, en auténticas convenciones políticas fundadoras 
de la convivencia social. Por lo demás, todos los juristas de todo el mundo definen a las leyes escritas (e incluso a 
las consuetudinarias o no escritas) como instituciones. 
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Las leyes no pueden reducirse a su forma escrita. Siguiendo al maestro y gran filósofo del derecho, don Luis 
Recaséns Siches, son vida humana convertida en mandamientos jurídicos. De los italianos no puede extrañar que 
no entiendan lo que es una Constitución política. Ellos no tienen una tradición pacticia, pues el primer pacto que 
conocieron fue el que dio origen a su actual Carta Magna en 1947. De los franceses, en cambio, resulta 
incomprensible. Ya el mismo hecho de que la Constitución pueda cambiarse en cualquier momento les debería 
indicar que no es una hoja de papel que vale lo mismo si se modifica o no. Y a propósito, quiero aquí hacer las 
cuentas con una muy tonta doctrina que se enseña acríticamente en nuestras escuelas de derecho.  

Me refiero a la muy peregrina clasificación de lord James Bryce de las constituciones en rígidas y flexibles. Bryce 
opina que una ley fundamental que sigue un procedimiento estricto de reforma es rígida, mientras que, la que no, 
es flexible. Es una estupidez muy anglosajona, pues formula una concepción teórica, esa sí, fundada sólo en las 
formas. Bonita Constitución flexible es la inglesa que no se ha cambiado en más de trescientos años, sólo porque el 
parlamento la puede cambiar cuando se le antoje. Un político inglés del siglo XVIII decía que el parlamento lo 
podía todo, menos convertir a un hombre en mujer y a una mujer en hombre. Y linda Constitución rígida es la 
mexicana que se ha cambiado ya más de 500 veces. 

Que la Carta Magna no se cumpla o, incluso, se viole cotidianamente, no hace excepción a su categoría de pacto 
político. ¿Cuántos felones no hay en el mundo que no cumplen sus compromisos en los millones de contratos que 
se dan cada día? Decían los antiguos que la ley se inventa para ser violada y Kant agregaría que si no pudiera dejar 
de cumplirse ya no sería una ley humana pues se convertiría en una ley natural. Parte de ese pacto político al que 
se debe nuestro Estado y lo que queda de la convivencia social consiste en hacer cumplir nuestra Carta Magna y 
sus leyes, lo que no puede resultar extraño para nadie. 

Nuestra Constitución podrá tener todos los defectos del mundo y ser todo lo perfectible que se quiera, pero 
debemos tener conciencia de que es el único instrumento que tenemos a la mano para ordenar y reordenar nuestra 
vida social en todos sus aspectos. Ella es nuestro contrato social y político y sólo en ella podrán encontrarse o 
rencontrarse todas las fuerzas representativas del pueblo para darnos una vida mejor y más civilizada. 
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Reporta PGR ‘desaparecido’ a Fernández de Cevallos

Plagian a Diego

arrolla santos; va vs. Diablos

En un espectacular partido, Santos de Torreón hizo pedazos 
a Monarcas Morelia, al que goleó 7-1, y ganó su boleto para la 
Final del futbol mexicano, donde enfrentará a los Diablos del 
Toluca, que venció 1-0 a Pachuca. CanCha 1 a 10
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y decapitan a cuatro 
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resultados
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en obras artísticas
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Piden en el PAN 
corregir fallas
Los ex dirigentes Luis H. Álvarez  
y Germán Martínez urgen a 
superar los errores cometidos 
para evitar una derrota en 2012.
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d Aparece su vehículo
abandonado 
en su propiedad
con restos de sangre

REFORMA / Staff

Diego Fernández de Cevallos, 
prominente político panista, se 
encuentra “desaparecido” o pla-
giado desde la noche del viernes, 
confirmaron fuentes oficiales.

La PGR emitió tres comuni-
cados durante el sábado para in-
sistir en que el ex senador estaba 
en “calidad de desaparecido”.

En el último comunicado, 
emitido en la noche, se indica que 
la PGR, la SSP y la Procuraduría 
estatal realizan las diligencias co-
rrespondientes para establecer el 
paradero de Diego Fernández de 
Cevallos.

Los hechos fueron conocidos 
luego de que la camioneta en la 
que viajaba Fernández de Ceva-
llos fuera encontrada dentro de 
la finca La Cabaña, de su propie-
dad, a 40 kilómetros de la Ciudad 
de Querétaro. 

El vehículo estaba con la por-
tezuela abierta, trazos de violen-
cia e incluso huellas de sangre.

El denominado Jefe Diego 
salió el viernes de su casa en la 
Colonia Virreyes, en la Ciudad de 
México. Asistiría a una reunión 
familiar el sábado en La Cabaña.

El ex candidato panista a la 
Presidencia en 1994 siempre via-
jaba solo, sin escoltas, de acuerdo 
con allegados. Él mismo maneja-
ba su camioneta. 

La desaparición o plagio ocu-
rrió entre las 21:00 y las 23:00 ho-
ras del viernes a unos 300 metros 
de su casa. Un guardia que vigila-
ba la finca declaró a militares que 
sí observó las luces de la camione-
ta, pero que después ya no detec-
tó ningún movimiento.

Militares y policías federales, 
en coordinación con autoridades 
del Estado, montaron un operati-
vo apoyados por helicópteros pa-
ra ubicar el paradero del también 
abogado. La finca fue tomada por 
fuerzas federales.

Durante el sábado corrieron 
diferentes versiones sobre la “desa-
parición” del político. Una lo da-
ba por muerto; otra, que apare-
ció golpeado, y una más, que se 
encontraba en recuperación en 
un hospital de Querétaro. Todas 
ellas fueron desmentidas oficial-
mente.

Fuentes cercanas a Los Pinos 
informaron que el presunto pla-
gio estaría ligado a intereses eco-
nómicos más que a vínculos con 
el crimen organizado.

Según las fuentes, el Presi-
dente de la República, quien re-
trasó una hora la salida de su vue-
lo a España, estaría pendiente de 
la evolución de posibles negocia-
ciones sobre el tema.

En un comunicado, la Procu-
raduría General de la República 
informó que, junto con la Secre-
taría de Seguridad Pública federal 
y la Procuraduría General de Jus-
ticia del Estado de Querétaro, rea-
lizaba las diligencias para estable-
cer el paradero del panista.

“Cabe señalar que, hasta el 
momento, no existen datos que 
permitan modificar el rumbo de 
las investigaciones que indican 
que Fernández de Cevallos se en-
cuentra en calidad de desapare-
cido. Las fuerzas policiacas que 
dependen de estas instituciones 
trabajan arduamente para la ubi-
cación y localización de Diego 
Fernández de Cevallos”, precisa 
el comunicado de la PGR. 
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d Vive una jornada 
sangrienta La Laguna: 
ejecutan en antro 
y hallan cabezas

REFORMA / Staff

TORREÓN.- Ocho jóvenes fue-
ron masacrados y otros 15 heri-
dos la madrugada de ayer por un 
comando armado que irrumpió 
en la fiesta de inauguración de un 
antro ubicado en una zona resi-
dencial al sureste de esta Ciudad. 

Tras el ataque, que, según la 
Fiscalía General de Coahuila, du-
ró apenas unos 50 segundos, se 
encontraron cientos de casqui-

llos calibres .223, .762 y .9 dentro y 
fuera del restaurante bar Juanas.

Los hechos ocurrieron a las 
0:55 horas de ayer, cuando seis 
sujetos llegaron en una camione-
ta gris, ingresaron al lugar y abrie-
ron fuego contra los clientes. 

Cerca de las 7:00 horas, las 
autoridades localizaron las cabe-
zas de cuatro hombres en el co-
fre de una camioneta abandona-
da en el Sam’s de Gómez Palacio, 
Durango, en la zona conurbada de 
Torreón. En la caja del vehículo 
estaban los cuatro cuerpos.

Por la tarde, el Gobernador 
de Coahuila, Humberto Moreira, 
vinculó a los decapitados con el 
ataque al antro de Torreón.

Moreira afirmó en Saltillo que, 
junto a los cuerpos de Gómez Pa-
lacio, había un cartel que advertía 
que eso les pasaría a quienes ata-

caran los bares de Torreón. 
“Nos reportan que después 

(...) (en Gómez Palacio) aparecie-
ron cuatro cuerpos con una le-
yenda que decía: ‘Eso les va a pa-
sar a los que generan balaceras en 
los bares de Torreón’”, aseveró.

Sin embargo, el vocero de la 
Procuraduría de Durango, Rubén 
López, tras identificar a los cuatro 
decapitados, descartó que hubie-
ran encontrado algún narcomen-
saje junto a las cabezas. 

Fuentes de la Fiscalía de 
Coahuila informaron que las víc-
timas en el antro tenían entre 23 
y 27 años.

El bar está en el área comer-
cial de la Calzada Saltillo 400, cer-
ca del Fraccionamiento Campes-
tre La Rosita, una de las prin-
cipales zonas residenciales de 
Torreón.

Susana Moraga

La SEP destina cada vez más pre-
supuesto a los programas para 
elevar la calidad educativa en el 
País, pero no tiene estimaciones 
de desempeño ni resultados.

De acuerdo con la Evaluación 
Específica 2008-2009 del Conse-
jo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (Co-
neval), realizada a 35 programas 
educativos de la SEP, en algunos 
casos, esa dependencia descono-
ce su impacto y no les da segui-
miento a sus beneficiarios.

Por ejemplo, un programa es 
el que tiene que ver con la actua-
lización de los maestros de edu-
cación básica, cuyo presupues-
to pasó de 350 millones de pesos 
en 2008 a 588 millones en 2009 
y tiene como objetivo contribuir a 
la mejora de los niveles de apren-
dizaje de los alumnos.

Sin embargo, no cuenta con 
indicadores que midan directa-
mente el aprendizaje de los es-
tudiantes.

“Nunca mencionan ENLA-
CE”, señaló Javier Patiño García, 
de C-230 Consultores, despacho 
externo que revisó la evaluación, 
contratado por el Coneval.

Silvia Isabel Gámez

El narcotráfico, un tema presen-
te desde hace años en los corridos 
y la literatura, se extiende ahora a 
otros espacios del arte: se vuelve 
obra de teatro, pieza coreográfica 
y materia de instalaciones.

“Está en el aire. Es una asig-
natura pendiente, y lo que hace 
el arte es eso: hablar de nuestros 
problemas”, dice Mario Espino-
sa, quien dirigió la ópera “Úni-
camente la Verdad”, basada en el 
mito de Camelia la Texana.

Emmanuel Morales presenta 
en la Casa del Lago una historia 
no muy lejana a las disputas entre 
cárteles: la versión contemporá-
nea de “La Orestíada”, inspirada 
en el clásico de Esquilo.

Otros siguen el mismo rum-
bo: Antonio Zúñiga, con “Rompe-
cabeza”, tomó el caso de las cinco 
cabezas humanas lanzadas a una 
pista de baile de Uruapan en 2006, 
y Alejandro Román lo hizo con 
“Malverde. El Santo de Todos”.

En la plástica, la artista Rosa 
María Robles también ha caído en 
sus redes con la exposición “Na-
vajas”. Con instalaciones, videos y 
fotografías, desea mostrar la vio-
lencia que hay en Sinaloa.

Las historias que surgen del 
narco aportan significado, tie-
nen sentido, afirmó José Manuel 
Valenzuela, de El Colegio de la 
Frontera Norte.

“Nos dicen mucho sobre el 
País que estamos construyendo”.

El ÁnGEl 1

d El Jefe Diego, quien no acostumbra traer escolta, desapareció la noche del viernes, cuando iba a su rancho 
La Cabaña, en Querétaro (foto). La camioneta del ex senador panista fue hallada con manchas de sangre ayer 
por la mañana en la finca, que fue revisada por autoridades estatales y federales.

Todo un príncipeTodo un príncipeTodo un príncipe

Jake 
Gyllenhaal

toP

Los estragos de 
ser Mandatario
Expertos en imagen 
señalan las huellas que 
el poder ha dejado en 
Obama, Bachelet y Uribe.
d gráfico

de libre acceso hoy:

viDa

De la escuela, 
a internet 
El ciberbullying puede 
causar daños a la 
autoestima, así como 
estrés postraumático 
y depresión severa.
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DE viaJE!

El corazón 
de Madrid
La Gran Vía cumple 
100 años y sigue 
con su movida: 
coches en fila, cafés 
y bares abiertos... y 
gente a toda hora.
Página 1
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Granados Chapa (13) • Eduardo R. Huchim, Jorge Ramos Ávalos (14) • Luis 
Rubio, Juan E. Pardinas (15) • Marco Antonio Flota (17) • Vargas Llosa (int. 22)

$ 15.00

176 páginas, 
11 secciones

año 17
Número 5,989

Hora por hora
Viernes
17:00 horas. Sale Fernández 
de Cevallos de su casa en el DF 
rumbo a Querétaro.
23:00. Llega solo en su camio-
neta a su rancho La Cabaña, en 
el Municipio de Pedro Escobedo.

sábado
7:00 horas. Familiares avisan a 
las autoridades estatales que el 
panista está desaparecido y que 
en la finca permanece abandona-
do su vehículo.
14:00. La PGR informa de mane-
ra oficial que el Jefe Diego está 
desaparecido, que la Procuraduría 
de Querétaro encabeza las inves-
tigaciones y que en la camioneta 
hay “rastros de violencia”.
16:00. El Presidente Calderón 
da instrucciones al gabinete de 
seguridad para participar en su 
búsqueda y localización.
18:00. Ante rumores de que está 
muerto u hospitalizado, la PGR 
desautoriza cualquier información 
que no salga de su oficina.
20:22. La PGR insiste en que el 
panista sigue desaparecido.
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Pide Ebrard proteger a aspirantes 
Emmanuel Salazar 
 
(16 mayo 2010).- DURANGO.- El Estado debe proteger a los candidatos con medidas similares a las aplicadas 
en Estados Unidos, pues el crimen busca eliminar aspirantes que no acepta, consideró Marcelo Ebrard, Jefe de 
Gobierno del DF. El funcionario capitalino, quien acudió a la entidad para apoyar a José Aispuro, candidato a 
gobernador por el PAN, PRD y Convergencia, señaló que los ataques contra candidatos no es exclusivo del norte 
del país, pues igual han ocurrido en Oaxaca y Guerrero. 
 
"En un Estado de Derecho en donde hay competencias electorales pues no puedes permitir que te estén 
asesinando candidatos, ese es un ataque directo a un derecho no sólo al candidato y su familia, a un derecho de 
todos los ciudadanos, decir 'a éste no lo vas a elegir porque yo no quiero'", dijo. 
 
 
 
 

Arrancan campañas en Veracruz 
Lev García 
(16 mayo 2010).- Corresponsal 
  
Xalapa.- Las campañas en Veracruz arrancaron ayer con dos actos masivos de los candidatos Javier Duarte, del 
PRI, y Dante Delgado, del PRD-PT-Convergencia, mientras que el panista Miguel Ángel Yunes inauguró dos aulas 
en la comunidad La Perla, con un costo de 230 mil pesos. Por la mañana, Delgado encabezó un mitin en la 
comunidad Abasolo del Valle, en el municipio de Playa Vicente, en donde habló de la importancia de reactivar la 
economía del estado, incluyendo al sector agrario. Señaló como prioridades de su propuesta garantizar acceso a 
educación, vivienda, empleo, alimentación, agua potable, atención a mujeres, y en particular para la zona de Playa 
Vicente dijo que de verse beneficiado con el voto, ampliará los recursos del Programa de Pueblos Dignos, para 
mejorar su infraestructura. 
 
Por su parte, Duarte estuvo en un evento masivo en un placita de la colonia Carranza de Boca del Río. Ante unos 
20 mil simpatizantes, el priista se comprometió a dar continuidad al estilo de gobierno de la actual 
administración, "pero con ambiente renovado". "Me comprometo a encabezar un gobierno con vocación social que 
rinda cuentas y dé resultados con servicios de calidad", manifestó. Previo a su acto de apertura de actividades 
proselitistas, Duarte dio un banderazo para jornadas médicas gratuitas que darán atención a la gente del estado 
durante los 47 días de campaña. 
 
En tanto, el candidato del PAN, Miguel Ángel Yunes, inauguró dos aulas en la comunidad El Zapote, del Municipio 
de La Perla, en la zona centro del estado. 
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Reinicia Sacramento campaña sin escolta 
 
Viaja acompañado sólo de su chofer y familia. Decide panista reactivar proselitismo luego del 
asesinato de Mario Guajardo 
Mauro De La Fuente 
(16 mayo 2010).- Corresponsal 
  
MATAMOROS.- Sin incrementar su vigilancia José Julián Sacramento, candidato del PAN al gobierno de 
Tamaulipas, reanudó ayer su campaña proselitista. El panista había decretado un receso, luego del asesinato del 
candidato de su partido a la alcaldía de Valle Hermoso, José Mario Guajardo Varela y de su hijo. Sacramento, 
quien se reunió con habitantes del municipio de Llera, ubicado en la región más pobre del estado, señaló que 
continuará de manera normal su recorrido por la entidad. "Vamos a seguir con la campaña, esto no se detiene, 
hicimos un receso por lo ocurrido con nuestro compañero Mario Guajardo, pero hoy empezamos nuevamente a 
seguir recorriendo el estado", indicó. Mencionó que continúa sin su equipo de seguridad y hasta ayer no habían 
llegado los agentes federales que, de acuerdo con el líder del PAN, Cesar Nava, se encargarán de la seguridad del 
candidato. "Fue una solicitud que hizo la dirigencia nacional de nuestro partido", dijo, "no la hice yo, así que 
vamos a esperar a que llegue y si no pues seguiremos haciendo campaña como lo hemos hecho hasta ahora". 
 
El candidato panista gregó que los recorridos por los 43 municipios de Tamaulipas, los hace acompañado de su 
chofer, su esposa y sus hijas. "Hoy por ejemplo, estoy aquí en Llera, me acompaña mi esposa y mis hijas y mi 
chofer Enrique Maciel", detalló. El candidato panista suspendió el jueves sus actividades proselitistas luego de 
enterarse de la muerte del candidato a alcalde de Valle Hermoso. El viernes acudió al sepelio de Guajardo Varela y 
de su hijo, y posteriormente se trasladó a la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús. Por la tarde, tuvo una reunión 
con el dirigente del PAN Cesar Nava y el líder estatal de ese partido, Francisco Javier Garza de Coss. Sacramento 
dijo sentirse tranquilo y con mucho entusiasmo para continuar con su campaña en busca de la gubernatura. "Estos 
hechos que sucedieron no nos van a doblegar, por el contrario vamos a seguir luchando para llegar al gobierno de 
Tamaulipas", señaló. 
   
PRESUMEN AVANCES 
  
Los homicidas del precandidato del PAN a la Alcaldía de Valle Hermoso, José Mario Guajardo Varela, podrían ser 
aprehendidos pronto, confió el Gobernador Eugenio Hernández Flores. "Hay avances importantes en la 
investigación que no me atrevo a comentar para no entorpecer el desarrollo de las mismas; sin embargo, tenemos 
confianza en que la Procuraduría pronto va a tener a los criminales bajo resguardo", dijo Hernández Flores. En 
entrevista, el Gobernador de Tamaulipas afirmó que no habrá impunidad. "No va a quedar impune este asesinato 
que nos lastima a todos", afirmó. El mandatario estatal dijo que en próximos días el tema de la seguridad para los 
candidatos en la sesión del Grupo Interinstitucional, y aseguró que ya había tratado el tema con el Secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez Mont, para buscar cómo protegerlos. 
 
 Así lo dijo 
  
"Vamos a seguir con la campaña, esto no se detiene, hicimos un receso por lo ocurrido con nuestro compañero 
Mario Guajardo, pero hoy empezamos nuevamente". 
 
José Julián Sacramento, Candidato del PAN al Gobierno de Tamaulipas 
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Acusa Duarte agresión militar 
 
Ofrece Sedena disculpas; asegura que arma se disparó accidentalmente 
Enrique Lomas 
(16 mayo 2010).- Corresponsal 
  
CHIHUAHUA.- Dos camionetas del equipo de campaña del candidato del PRI a la Gubernatura de Chihuahua, 
César Duarte Jáquez, recibieron disparos de grueso calibre desde un vehículo militar cuando se encontraban 
afuera del Aeropuerto Internacional de Chihuahua. El candidato priista aclaró que él no se encontraba en el lugar 
de la agresión y que ninguna de las cuatro personas de su equipo que viajaban en los dos vehículos resultaron 
heridas. "Alrededor de las 10:15 hora los vehículos estaban estacionados en el aeropuerto, uno de los conductores 
de los vehículos se desplazó junto con una compañera de la campaña que iba a hacer el recibimiento a las personas 
que llegaron de la Ciudad de México, cuando se escuchó una ráfaga de arma de fuego, la cual impactó en los dos 
vehículos identificados plenamente de nuestra campaña", aseguró el candidato del PRI. 
 
"Estos disparos fueron originados de un vehículo militar, de un elemento militar que a la vista tenía un arma en 
sus manos". Precisó que tres impactos de bala dieron en una camioneta Suburban negra, de la que habían bajado 
los dos tripulantes. Mientras que la otra unidad, una furgoneta Toyota blanca, recibió un disparo a la altura del 
parabrisas que pasó cerca de donde se encontraba el chofer de esa unidad, que resultó ileso. El abanderado del 
PRI lanzó un llamado al Gobierno federal para frenar este tipo de agresiones y aprovechó para condenar el 
presunto uso partidista de recursos federales destinados al combate de la pobreza en la entidad. 
 
Por la tarde, el Comandante de la Quinta Zona Militar, Felipe de Jesús Espitia, ofreció una disculpa al priista César 
Duarte por el incidente, y aseguró que un elemento de tropa accionó su arma accidentalmente "Un elemento de 
tropa (...) accionó su arma de cargo de forma accidental, ocasionando que se produjeran dos disparos, los cuales 
rebotaron en el piso y se impactaron en dos camionetas del equipo de campaña de César Duarte (...), causando 
únicamente daños materiales a dichos vehículos", apuntó la dependencia. 
 
Tras la disculpa, cita el comunicado, se le explicó el desarrollo de los hechos y se procedió a realizar los trámites 
administrativos para sufragar los gastos que se generen por la reparación de los vehículos. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
"Hacemos un llamado al Gobierno federal para que no le apueste al enrarecimiento del ambiente electoral de 
Chihuahua". 
 
César Duarte, Candidato del PRI al gobierno de Chihuahua 
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Un Vistazo 
Sonia Corona, Ana Laura Vásquez y Virgilio Sánchez 
(16 mayo 2010) 

Reparte el tricolor regalos en Puebla 
  
Puebla.- Electrodomésticos, medicinas y trastes de cocina fueron obsequiados a los asistentes al mitin de Javier 
López Zavala en la unidad habitacional Manuel Rivera Anaya. Cuando el candidato terminó de exponer sus 
propuestas, el equipo de campaña del candidato organizó una rifa de productos con motivo del Día de la Madres, 
una semana después. 
 
Sonia Corona 
  
  
  
 

Presume Peña fortaleza del PRI 
  
Tlaxcala.- El Gobernador Enrique Peña aseguró que después de haber aprendido de sus errores y fallas, el PRI 
"está de pie", y recupera credibilidad. De gira por Tlaxcala, para apoyar al candidato a la gubernatura, Mariano 
González Zarur, Peña sostuvo que con las elecciones de este domingo en Mérida, Yucatán, y las del próximo 4 de 
julio en 12 estados, el tricolor ya trabaja para el proceso electoral de 2012. 
 
Ana Laura Vásquez 
  
  
  

Amagan maestros boicotear elección 
  
Oaxaca.- Los maestros oaxaqueños amagaron con boicotear las elecciones locales, si los gobiernos federal y estatal 
no dan respuesta al pliego de sus demandas. "No descartamos el paro indefinido, e incluso, no descartamos el 
boicot a las elecciones, en caso de que las respuestas a este magisterio no sean favorables, y estemos preparando 
juntos una jornada de orden nacional y de orden estatal hasta alcanzar respuestas claras", dijo Azael Santiago 
Chepi, líder de la sección 22 del SNTE. 
 
Virgilio Sánchez 
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Amagan a Laviada: te irá como a Diego 
 
Presenta senador panista denuncia ante la PGR. Presenta tricolor denuncia contra AN por colocar 
anuncios fuera de tiempo 
Pedro Diego Tzuc, Sergio Caballero y Martín Morita 
(16 mayo 2010).- Corresponsal y enviados 
  
MÉRIDA.- El senador panista por Yucatán, Hugo Laviada Molina, recibió ayer amenazas de muerte vía teléfono 
celular, en donde le advertían que "tu cabeza va a rodar como la de Diego Fernández de Cevallos". "Será muy 
senador, deje de estar acusando al jefe o su cabeza va a rodar por Mérida igual como rodó la del 'Jefe Diego'. 
Sabemos donde vive y sus familiares, nosotros no jugamos pendejo", le dijeron a través de un mensaje enviado 
desde el número 9991023245. Ayer mismo, el legislador del PAN acudió a la PGR a presentar una denuncia por 
amenazas de muerte. 
 
Laviada Molina ha encabezado las protestas en apoyo de siete detenidos en Komchén, acusados de formar parte de 
un grupo de choque que supuestamente desestabilizarían la jornada electoral de hoy. Incluso, la madre de dos de 
los detenidos, Martha Patricia Rodríguez Cuéllar, presentó también una denuncia en contra de la Procuraduría 
estatal por tortura en contra de sus hijos. Dijo que sus familiares le pidieron que no declarara nada que pudiera 
perjudicarlos, pero luego de meditarlo, decidió interponer la demanda penal. 
 
Además, la víspera de la jornada electoral en Yucatán estuvo plaga de acusaciones entre el PRI y el PAN por 
violaciones a la ley, intimidación a electores, y supuestos apoyos de los gobiernos estatal y municipales para 
beneficiar a candidatos. Por otra parte, el PRI presentó una denuncia ante el Instituto de Procedimientos 
Electorales y Participación Ciudadana (Ipepac) contra el PAN, por supuesta colocación extemporánea de 
propaganda. 
 
El tricolor señaló que la propaganda es en favor del PAN, pero denigra al PRI. "Venimos a denunciar la 
propaganda oficial que ha venido fijando Acción Nacional fuera del tiempo de campaña y durante el proceso de 
reflexión, ha puesto nueva propaganda de política denigrante", dijo José Rafael Bentata, representante del PRI 
ante el Ipepac. El priista presentó fotografías circunstanciadas de los hechos, además de la publicación de un 
periódico local que vincula y acredita la acusación. Explicó que el PAN instaló propaganda el miércoles y el jueves, 
cuando finalizó el periodo formal de 60 días de campaña. 
 
Por otra parte, el PAN denunció la presencia en Valladolid y Tizimín de pandilleros contratados por el PRI 
procedentes de Cancún, Playa del Carmen y Campeche, para intimidar a los ciudadanos para que no salgan a 
votar, y aseguraron que gozan de la protección de la autoridades municipales priistas. La tarde de ayer en Tizimín, 
la Policía Preventiva Municipal detuvo un camión de mudanzas que era escoltado por presuntos pandilleros. 
Vecinos de la zona y panistas identificaron a los jóvenes como "chemos", nombre con el cual se le conoce a los 
pandilleros en la región. 
 
  
 
 
 
 



 
DOMINGO 16 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
6 

A votar 
  
La elección en Yucatán es la primera del año. 
 
  
Qué se juega 
  
25 diputaciones locales  
106 presidencias municipales 
  
  
Focos Rojos 
  
De acuerdo con el Instituto de Procedimientos Electorales y Participación Ciudadana estos son los focos rojos: 
  
-Conka 
-Kanasín 
-Tekit 
-Tekax 
-Dzemul 
-Izamal 
-Peto 
-Tzimín 
  
Padrón electoral 
1,317,558 ciudadanos 
  
  
Configuración política actual 
  
Ayuntamientos 
  
-59 municipios gobierna el PRI 
-38 alcaldías gobierna el PAN 
-6 ayuntamientos gobierna el PRD 
-1 gobierna la alianza PT-Convergencia 
-1 el PVEM 
-1 es independiente 
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'Patina' Espino en Twitter 
 
(16 mayo 2010).- Tras la desaparición de Diego Fernández de Cevallos, una de las primeras versiones que 
corrieron fue proporcionada por Manuel Espino, ex presidente del PAN, quien por Twitter dijo que sabía que 
estaba muerto. "Hay Mucho rumor sobre desaparición del Jefe Diego, me dicen que está muerto y el cuerpo en el 
campo militar de Qro. Muy lamentable", respondió a una seguidora ayer como a las 13:00 horas. 
 
Sin embargo, luego de que la PGR informó que el ex candidato presidencial se encontraba en calidad de 
desaparecido y ante los cuestionamientos de los twitteros, Espino se dijo consternado y ofreció una disculpa 
pública por haber generado un malentendido en twitter. "Espero que mi compañero Diego Fernández de Cevallos 
se encuentre bien y que no tengamos que lamentar una tragedia", subrayó. 
 
Staff 
 
 
 
 
 

Plagian a Diego 
 
Reporta PGR 'desaparecido' a Fernández de Cevallos. Aparece su vehículo abandonado en su 
propiedad con restos de sangre 
(16 mayo 2010).- REFORMA / Staff 
  
Diego Fernández de Cevallos, prominente político panista, se encuentra "desaparecido" o plagiado desde la noche 
del viernes, confirmaron fuentes oficiales. La PGR emitió tres comunicados durante el sábado para insistir en que 
el ex senador estaba en "calidad de desaparecido". En el último comunicado, emitido en la noche, se indica que la 
PGR, la SSP y la Procuraduría estatal realizan las diligencias correspondientes para establecer el paradero de 
Diego Fernández de Cevallos. Los hechos fueron conocidos luego de que la camioneta en la que viajaba Fernández 
de Cevallos fuera encontrada dentro de la finca La Cabaña, de su propiedad, a 40 kilómetros de la Ciudad de 
Querétaro. 
 
El vehículo estaba con la portezuela abierta, trazos de violencia e incluso huellas de sangre. El denominado Jefe 
Diego salió el viernes de su casa en la Colonia Virreyes, en la Ciudad de México. Asistiría a una reunión familiar el 
sábado en La Cabaña. El ex candidato panista a la Presidencia en 1994 siempre viajaba solo, sin escoltas, de 
acuerdo con allegados. Él mismo manejaba su camioneta. 
 
La desaparición o plagio ocurrió entre las 21:00 y las 23:00 horas del viernes a unos 300 metros de su casa. Un 
guardia que vigilaba la finca declaró a militares que sí observó las luces de la camioneta, pero que después ya no 
detectó ningún movimiento. Militares y policías federales, en coordinación con autoridades del Estado, montaron 
un operativo apoyados por helicópteros para ubicar el paradero del también abogado. La finca fue tomada por 
fuerzas federales. Durante el sábado corrieron diferentes versiones sobre la "desa-parición" del político. Una lo 
daba por muerto; otra, que apareció golpeado, y una más, que se encontraba en recuperación en un hospital de 
Querétaro. Todas ellas fueron desmentidas oficialmente. 
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Fuentes cercanas a Los Pinos informaron que el presunto plagio estaría ligado a intereses económicos más que a 
vínculos con el crimen organizado. Según las fuentes, el Presidente de la República, quien retrasó una hora la 
salida de su vuelo a España, estaría pendiente de la evolución de posibles negociaciones sobre el tema. 
 
En un comunicado, la Procuraduría General de la República informó que, junto con la Secretaría de Seguridad 
Pública federal y la Procuraduría General de Justicia del Estado de Querétaro, realizaba las diligencias para 
establecer el paradero del panista."Cabe señalar que, hasta el momento, no existen datos que permitan modificar 
el rumbo de las investigaciones que indican que Fernández de Cevallos se encuentra en calidad de desaparecido. 
Las fuerzas policiacas que dependen de estas instituciones trabajan arduamente para la ubicación y localización de 
Diego Fernández de Cevallos", precisa el comunicado de la PGR. 
 
  
Hora por hora 
  
Viernes 
  
17:00 horas. Sale Fernández de Cevallos de su casa en el DF rumbo a Querétaro. 
 
23:00. Llega solo en su camioneta a su rancho La Cabaña, en el Municipio de Pedro Escobedo. 
 
  
  
  
Sábado 
  
7:00 horas. Familiares avisan a las autoridades estatales que el panista está desaparecido y que en la finca 
permanece abandonado su vehículo. 
 
14:00. La PGR informa de manera oficial que el Jefe Diego está desaparecido, que la Procuraduría de Querétaro 
encabeza las investigaciones y que en la camioneta hay "rastros de violencia". 
 
16:00. El Presidente Calderón da instrucciones al gabinete de seguridad para participar en su búsqueda y 
localización. 
 
18:00. Ante rumores de que está muerto u hospitalizado, la PGR desautoriza cualquier información que no salga 
de su oficina. 
 
20:22. La PGR insiste en que el panista sigue desaparecido. 
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'Me encomiendo a Dios, no vale otra seguridad' 
 
Evita el ex candidato presidencial viajar con escolta. Marca la polémica la carrera política del ex 
senador panista 
Claudia Salazar 
 
(16 mayo 2010).- Diego Fernández de Cevallos ha evitado siempre contar con seguridad personal, bajo la 
convicción de que cualquier acto contra su persona es inevitable si alguien está decidido a actuar. "Cualquier loco 
puede cometer un crimen, pero es parte de los riesgos que corremos todos en la vida. Puede darse y estamos 
expuestos, es más, ni siquiera me sorprendería un atentado contra mi o contra mi familia. "Prefiero 
encomendarme a Dios, no vale ningún otro tipo de seguridad. Me encomiendo yo y encomiendo a mi familia a 
Dios", declaró Fernández de Cevallos hace 17 años, siendo candidato presidencial del PAN, cuestionado sobre si 
buscaría protección para poder realizar actividades de campaña. 
 
Era el 19 de diciembre de 1993 y aún no se había perpetrado el asesinato del candidato presidencial Luis Donaldo 
Colosio, en marzo de 1994. Fiel a ese argumento, los años siguientes el llamado "Jefe Diego" tampoco recurrió a la 
protección policiaca. Como Senador, entre el 2000 y 2006, su estilo fue el mismo. Caminaba solo por las calles 
cercanas a Xicoténcatl, manejaba su propio auto deportivo y llegaba solo a eventos partidistas o del Congreso. Así 
siguió en los últimos años, tras dejar la labor parlamentaria y alejarse del PAN, concentrado más en sus negocios y 
su vida en Querétaro. 
 
Polémico, irónico, hábil en el debate político, el estilo de Fernández de Cevallos ha sido retador cuando se ha 
sentido agredido por los adversarios políticos. "Lo que sucede es que no soy hipócrita, como otros. Soy levantado 
y, como siempre he dicho, sólo me humillo ante Dios", señaló en 1994. La trayectoria de Fernández de Cevallos ha 
estado marcada por la controversia. Como coordinador del PAN la Cámara de Diputados durante la LV 
Legislatura, apoyó la quema de las boletas de la elección presidencial de 1988, en la que se reconoció al priista 
Carlos Salinas de Gortari como Presidente electo, luego de la "caída" del sistema. 
 
En esa Legislatura, fue la cabeza de las negociaciones y el diálogo del PAN en la administración salinista, tiempo 
en que se llevaron a cabo las reformas electoral, en materia religiosa, educativa y bancaria. Ya como candidato 
presidencial en 1994, Fernández de Cevallos ganó el debate con los candidatos del PRI, Ernesto Zedillo, y del PRD, 
Cuauhtémoc Cárdenas. Recriminó a Zedillo que tras la muerte de Colosio, fuera un candidato producto del 
dedazo. "Es un buen chico con altas calificaciones, pero que en democracia no aprobó", señaló. 
 
A Cárdenas le recordó su pasado priista y su gestión como gobernador en Michoacán. Fernández de Cevallos 
quedó en segundo lugar en esa elección, con 10 millones de votos y con ello triplicó el registro histórico del PAN. 
El panista se mantuvo lejos de la actividad pública, pero con fuerte influencia en las decisiones del partido y siguió 
en la línea colaboracionista en la administración de Zedillo. Con una alta popularidad, rechazó ser el candidato del 
PAN al Gobierno del DF en 1997 y volver a contender contra Cárdenas, con el argumento de que podía servir al 
partido desde otra trinchera. En ese inter, el ex candidato presidencial se vio envuelto en el escándalo de los 
terrenos de Punta Diamante en Acapulco, bajo la acusación de que los obtuvo a cambio de avalar la quema de 
boletas de la elección de 1988. En el 2000, Fernández de Cevallos llegó al Senado y se convirtió en el coordinador 
parlamentario, cuyo estilo fue criticado e impugnado por legisladores calderonistas, lo que a la postre le valió que 
dejara el cargo por la división interna que prevalecía en la bancada. 
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Nuevamente, el escándalo volvió en torno a Diego Fernández de Cevallos con la difusión de los videos de Carlos 
Ahumada sobre perredistas recibiendo dinero del empresario de origen argentino, quien recibió "ayuda" del 
Senador del PAN. En el fin de su periodo como senador, Fernández de Cevallos fue el principal operador de los 
panistas para que en el Senado se avalara la llamada Ley Televisa. 
 
  
Conózcalo 
  
Nombre: Diego Fernández de Cevallos 
  
Edad: 69 años  
  
Profesión: Abogado 
  
Experiencia: Nació en la Ciudad de México, pero creció en Querétaro y Jalisco. Egresado de la Facultad de 
Derecho en la Universidad Nacional Autónoma de México. En 1994 compitió por la Presidencia de la República, 
cuando fue derrotado por el priista Ernesto Zedillo. En esa elección su partido logró el 26.6 por ciento de las 
preferencias, con 9.1 millones de votos, y triplicó la votación del PAN. Fue coordinador del PAN en la Cámara de 
Diputados durante la LV legislatura y senador entre 2000 y 2006. 
 
   
Así lo dijo 
  
"Cualquier loco puede cometer un crimen, pero es parte de los riesgos que corremos todos en la vida. Puede darse 
y estamos expuestos, es más, ni siquiera me sorprendería un atentado contra mi o contra mi familia. 
 
Diego Fernández de Cevallos, Diciembre 19 de 1993 
 
 
 

Inquieta a políticos; solicitan cautela 
Carole Simonnet 
 
(16 mayo 2010).- Políticos de PAN y PRD se dijeron consternados por la desaparición del panista Diego 
Fernández de Cevallos confirmada ayer por la PGR, pero pidieron no especular sobre lo ocurrido. El presidente del 
Senado, Carlos Navarrete, mostró su indignación por el atentado contra la integridad del ex candidato 
presidencial, pero dijo confiar en que las autoridades puedan dar con él. "Es una noticia que indigna, que 
preocupa enormemente y quiero expresar mi repudio como senador de la República y como presidente del Senado 
a este acontecimiento", indicó el legislador perredista. El Gobernador panista de Morelos, Marco Adame, expresó 
también su inquietud y dijo que espera no recibir malas noticias. 
 
"Desde luego reiterar mi respeto, mi aprecio y mi reconocimiento para un gran hombre con el que he compartido 
experiencias por el bien de México", dijo. En la Ciudad de México, el Jefe de Gobierno, ofreció la ayuda del GDF en 
las investigaciones. 
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Por su parte, el dirigente del PRD, Jesús Ortega, quien ayer apoyó al candidato a la gubernatura de Sinaloa, Mario 
López Valdez, lamentó el hecho, pero guardó reserva hasta en tanto no se dé una versión oficial. "Esta dirigencia se 
encuentra atenta al resultado que se derive de las investigaciones, por parte de las autoridades competentes en 
torno al caso. "Es una situación compleja, delicada y altamente preocupante", señaló Ortega mediante un 
comunicado de prensa. 
 
Jesús Ortega y Diego Fernández de Cevallos fueron compañeros en las LVIII y LIX Legislaturas del Congreso, 
donde ambos fueron coordinadores parlamentarios junto con el priista Enrique Jackson. En tanto, el ex 
Presidente Vicente Fox señaló que estima al ex senador y que espera se encuentre bien de salud. Por otra parte, ex 
candidato presidencial Cuauhtémoc Cárdenas, quien compitió con Fernández de Cevallos por la Presidencia en 
1994, dijo estar muy preocupado por lo que "aparentemente" ha sucedido, y deseó que su ex rival político esté sano 
y salvo. 
 
"Fue histórico (el debate), fue cuando se empezaron a abrir un poco los medios, pero en fin, hoy lo importante es 
que Diego aparezca y aparezca bien", señaló Cárdenas sobre el debate -el primero de su tipo- que sostuvo con el 
también ex senador en 1994. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Yucatán y otras tribulaciones 
panistas 
 
El PAN yucateco sigue dividido y carece de un impulso creador, vivificante, sobre todo después de 
que no pudo conservar la gubernatura en 2007. Algunos de sus líderes locales se ausentaron 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(16 mayo 2010).- Ensombrecido por el asesinato de José Mario Guajardo, su virtual candidato a alcalde en Valle 
Hermoso, Tamaulipas, el PAN podría padecer hoy en Yucatán una nueva tribulación si perdiera el gobierno 
municipal de Mérida, en la jornada con que se abre la temporada electoral para renovar autoridades locales en casi 
la mitad del país, y que tendrá su episodio central el 4 de julio próximo. 
 
Mérida es una ciudad emblemática en la historia del partido que hoy ejerce la Presidencia de la República. Fue la 
primera capital de un estado cuyo gobierno quedó en manos del perseverante partido que ponía el acento, quizá 
porque estaba al alcance de sus posibilidades más que ningún otro nivel, en la contienda por los ayuntamientos. 
Desde los años cuarenta, en la primera década de su vida, aquí y allá pequeñas poblaciones escogieron candidatos 
panistas para que gobernaran. Pero había una suerte de ley de bronce en el régimen priista: la oposición debería 
alcanzar escaso poder municipal, y nunca, por consiguiente, el de las grandes ciudades, el de las capitales. 
 
Víctor Manuel Correa Rachó escapó a la rigidez de ese mandamiento y su triunfo en pos de la alcaldía meridana 
fue reconocido en 1967. Ejerció con dificultad su gobierno, isla panista rodeada de poder priista por todas partes. 
Su condición excepcional de ganador se subrayó al año siguiente cuando el gobierno federal rehusó reconocer las 
victorias del PAN en Mexicali y Tijuana, en el otro extremo de la República. Fue necesario el paso de muchos años 
para que se admitiera, esa vez en Hermosillo, un nuevo triunfo panista en elecciones municipales en capitales de 
estado. 
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Acción Nacional volvió a ganar la elección municipal en Mérida en 1990, y Ana Rosa Payán tomó posesión de la 
alcaldía al año siguiente. Desde entonces el PAN gobierna la capital yucateca. No ha perdido una sola elección en 
ese ámbito, desde entonces. Y no sólo eso: desde esa eminente posición Patricio Patrón Laviada se alzó para ganar 
en 2001 la gubernatura del estado. Al mismo tiempo, la presencia electoral panista le permitía ganar la mayoría en 
las legislaturas locales y contar con una abundante representación en la Cámara de Diputados del Congreso de la 
Unión. Su momento de mayor auge electoral ocurrió en julio de 2006. Su candidato Felipe Calderón arrasó en la 
elección presidencial: sus 362 mil votos sumaron el triple de los 124 mil 244 obtenidos por Andrés Manuel López 
Obrador (y aventajaron ampliamente los 258 mil de Roberto Madrazo). Ganó cuatro de las cinco diputaciones 
federales, salvo la del segundo distrito capitalino, un reducto del poder priista por ser la zona periférica, rural de 
Mérida. Tres años más tarde, para garantizar su triunfo en un distrito seguro, allí fue postulada la arquitecta 
Angélica Araujo Lara, que hoy busca ser alcaldesa de la capital. 
 
Contendieron por escaños en el Senado Beatriz Zavala e Ivonne Ortega. Ya habían compartido espacios 
legislativos, en la Cámara local y en San Lázaro. La panista infligió a la ahora gobernadora una derrota de menor 
contundencia que la observada en la elección presidencial pero que de todos modos fue inequívoca: 351 mil votos 
contra 300 mil: Ambas llegaron a Xicoténcatl, Beatriz Zavala a la cabeza de su fórmula triunfante, Ivonne Ortega 
como representante de la primera minoría. Ninguna de las dos permaneció mucho tiempo en su espacio 
legislativo. La senadora panista fue designada secretaria de Desarrollo Social del gobierno federal el 1o. de 
diciembre de 2006, mientras que pocos meses más tarde la senadora priista pidió licencia para ser candidata al 
gobierno del estado en las elecciones de mayo de 2007. A la crítica al gobierno de Patrón Laviada se agregó la 
división interna del PAN para generar un resultado desastroso. Ana Rosa Payán, quien ya había ganado una vez 
más la alcaldía meridana, y sido diputada y senadora, y aun ejercido un cargo el gobierno federal, fue postergada 
en la elección de candidato. Se impuso a Xavier Abreu y ella se marchó del partido. No es claro cuánto debilitó su 
ausencia al PAN pero sí lo es que contribuyó a la victoria del PRI, que no fue sólo la de Ivonne Ortega. 
 
Sobrina de Víctor Cervera Pacheco, el gran cacique priista yucateco que se dio el lujo de gobernar 10 años a su 
entidad, cuatro como interino y seis como elegido, y plantó cara más de una vez al gobierno federal panista, la 
ahora go- bernadora heredó y puso en práctica mo- dos de hacer política que le fueron provechosos hace tres años 
y ahora. Su autoritarismo alcanza aun a los miembros de su partido: Ismael Peraza, diputado local priista que 
disien- te de la gobernadora, denuncia haber sido perseguido por Ortega. Hace una semana fue agredido con furia 
por golpeadores en una acción que buscó dos objetivos: darle su merecido al retobón y culpar del ataque al PAN, 
como uno de los modos de restarle prestigio y apoyo ciudadano. La gobernadora incorporó a su administración a 
Angélica Araujo Lara como directora del Instituto Estatal de Vivienda. Nacida en Mérida el 21 de junio de 1964, 
arquitecta por la Universidad Autónoma de Yucatán, no había tenido participación en la vida pública hasta 
entonces. En 2009 la gobernadora impulsó su candidatura a diputada federal, que ganó con holgura. Pero no 
permaneció mucho tiempo en su curul, pues tal vez cumpliendo un designio fue escogida para encabezar la 
contienda contra la senadora Zavala, aunque la biografía política de ésta resultaba apabullante frente a la novel 
política. 
 
Antropóloga social, Beatriz Zavala había nacido el 23 de octubre de 1957. Tras graduarse en la Universidad estatal, 
completó sus estudios en la de Kentucky, en Lexington. Desde su ingreso al PAN en 1995 ha desempeñado allí 
papeles relevantes, como consejera y como legisladora. En la contienda interna de 2005 por la candidatura 
presidencial fue en Yucatán la principal activista de Felipe Calderón, por lo que no extra- ñó su incorporación al 
gabinete. Sin que su desempeño fuese peor que el de sus compañeros, es decir, no por fallas atribuibles a su tra 
bajo, Calderón prescindió de sus ser- vicios en enero de 2008.  
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Es que el Presidente necesitaba darle nueva dimensión burocrática a Ernesto Cordero, a la sazón subsecretario de 
Hacienda. Por la misma razón no permaneció mucho tiempo en el sitio dejado vacante por la ahora candidata 
meridana, pues el año pasado ganó una nueva posición como secretario de Hacienda. En vez de permanecer en la 
comodidad de su escaño senatorial, Beatriz Zavala decidió arriesgarse y buscar la alcaldía meridana. Lo hizo con 
muchos factores en contra. El PAN yucateco sigue dividido y carece de un impulso creador, vivificante, sobre todo 
después de que no pudo conservar la gubernatura en 2007. Algunos de sus líderes locales se ausentaron, y aunque 
Ana Rosa Payán, ahora consejera del Instituto estatal de acceso a la información pública, anunció hace poco su 
propósito de retornar al PAN, no lo hizo todavía y no pudo poner el peso político que aún conserve al servicio de la 
campaña que hoy concluye. Por lo demás, perteneció a un grupo diverso del que ha sido el de Beatriz Zavala. En 
tales condiciones, la siempre exitosa carrera de la senadora con licencia está en riesgo de padecer su primera 
frustración. 
 
Aunque tenso y marcado por los modos priistas de antaño, el clima electoral yucateco dista de asemejarse al que se 
vive en Tamaulipas. El asesinato de Guajardo, un crimen indignante e inadmisible por sí mismo, genera efectos 
perniciosos en la vida del PAN y en las condiciones en que se desarrollará el proceso electoral en esa entidad. En al 
menos tres municipios: Mier, Camargo y Nuevo Guerrero, ese partido no tiene candidatos pues quienes podrían 
serlo desistieron ante amenazas como la que se consumó en la persona del aspirante en Valle Hermoso. Allí mismo 
quien iba a ser postulada a la diputación local, Adriana Contreras, declinó hacerlo, atemorizada. 
 
Ya era grave que la delincuencia organizada ganara espacios en la política decidiendo, con su dinero, quiénes 
pueden ejercer la representación política y el poder. Es todavía peor que las bandas armadas ejerzan un 
monstruoso derecho de veto, resolviendo de modo imbatible quiénes no tengan acceso a la política. Las 
tribulaciones que provoca la violencia criminal en la política no son privativas del PAN. Son nuestras también. De 
todos. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 
 

Eduardo R. Huchim / Mérida: el pasado presente 
Eduardo R. Huchim 
 
(16 mayo 2010).- En 1967 la alternancia en el poder era menos que un sueño. Eran tiempos en que los 
militantes de la oposición iban frecuentemente a la cárcel por sólo fijar propaganda en paredes y postes. Tiempos 
de Díaz Ordaz en la plenitud de su poder, cuando el acceso a la radio y la televisión era imposible para los no 
priistas. En ese marco, el electorado de la ciudad de Mérida, la de Yucatán, logró una hazaña en noviembre de 
1967: llevar al ayuntamiento a un candidato opositor postulado por el PAN, Víctor Manuel Correa Rachó, 
carismático abogado cuyo verbo, prestigio y buena presencia movieron masivamente a los ciudadanos hacia las 
urnas, y Correa ganó la elección municipal en la única forma en que entonces la oposición podría triunfar: por 
nocaut, tres votos por cada uno del candidato priista. Mérida fue así una de las dos primeras capitales estatales -la 
otra, Hermosillo- que conquistó el PAN. 
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Pese a que el alcalde protagonizó contra viento y marea un gobierno de importantes logros que Roger Cicero Mac-
Kinney resume bien en su Correa Rachó. Tiempo de Liberación (Dante, 1987), el PAN perdió el ayuntamiento en 
1970 y tardaría dos décadas en ganarlo de nuevo, con Ana Rosa Payán, en 1990, y desde entonces no ha dejado de 
gobernar la capital yucateca. En ese contexto se celebran hoy las elecciones municipales y legislativas de Yucatán, 
las primeras del año y cuya importancia central es si el PAN logrará conservar o no la alcaldía de Mérida, con una 
de sus principales figuras peninsulares como candidata, Beatriz Zavala Peniche, ex diputada, ex secretaria de 
Desarrollo Social y senadora con licencia. Su oponente es la priista Angélica Araujo Lara, ex diputada, arquitecta y 
empresaria de la construcción, a quien varias encuestas le conceden ventaja. 
 
Independientemente de si triunfa Angélica o si gana Beatriz, en los comicios yucatecos de hoy existe ya una gran 
derrotada: la democracia, porque la limpieza y la equidad han sido rotas. El proceso para elegir alcaldes y 
diputados yucatecos ha sido asaeteado por los dos principales partidos contendientes, en particular el PRI, que 
llevó a las campañas conductas que recuerdan las prevalecientes en los tiempos de Correa Rachó, si bien las 
circunstancias son hoy diferentes. Ahora como entonces, se ha detenido a propagandistas del PAN, se ha 
hostilizado y amenazado a sus proveedores y se ha utilizado a la policía estatal en actos represivos contra panistas 
y para proteger a priistas. El dinero ha corrido a raudales y sin freno por parte de los dos principales contendientes 
y los topes de gastos han sido evidentemente desbordados ante la pasividad del órgano electoral local, que no ha 
podido ni siquiera dar certeza ¡en el número de boletas! La compra e inducción del voto, con el reparto de 
despensas y otros artículos, son ejemplos de una vileza mayúscula: aprovechar la pobreza para lucrar 
políticamente. Nada nuevo, ciertamente, pero no por ello menos censurable. 
 
Beatriz Zavala ha hablado de revanchismo político y es claro que lo hay, pero no sólo porque la candidata panista 
le ganó a la hoy gobernadora priista Ivonne Ortega Pacheco la elección senatorial de 2006 (Ortega fue senadora de 
primera minoría). También está presente otra derrota, agraviante para la gobernadora: la de su tío y tutor político, 
Víctor Cervera Pacheco, quien después de gozar de popularidad durante décadas y ejercer un férreo cacicazgo, vio 
perder al candidato priista que lo sucedería y, además, perdió él mismo su última elección, al postularse 
justamente para la alcaldía de Mérida y ser derrotado por un poco conocido candidato panista, Manuel Fuentes 
Alcocer. Meses después de esos comicios, en agosto de 2004, Cervera falleció. Dada la identificación entre la 
gobernadora y la candidata priista, la gestión de Ortega posee elementos que normalmente influirían 
negativamente en la intención del voto hacia Angélica Araujo, como la compraventa a precio excesivo de los 
terrenos donde se asienta Chichén Itzá y que debieron ser expropiados, un crédito multimillonario que endeudará 
al estado por 25 años y una extraña compraventa de terrenos ejidales en Ucú, además de onerosos gastos en 
propaganda por televisión. 
 
Sin embargo, debido a la intensa operación de compra e inducción del voto, a la debilidad de las autoridades 
electorales y al empleo excesivo de dinero quizá proveniente de los erarios yucateco y mexiquense, esos elementos 
desfavorables al PRI difícilmente influirán en la elección. Con todo, un eventual triunfo de la candidata priista no 
tendría su origen sólo en las añejas prácticas antidemocráticas, sino también en el trabajo político lícito de su 
partido y en el dañino divisionismo del panismo yucateco. Como quiera, es deseable que los comicios se 
desarrollen a tono con la fama de pacifismo de los yucatecos, pese a hechos atribuidos al gobierno estatal, como la 
agresión que mandó al hospital a Ismael Peraza, diputado priista crítico de la gobernadora y quien ha rechazado 
que sus agresores sean siete panistas detenidos. Los comicios locales de Yucatán evidencian una vez más que los 
avances electorales en el ámbito federal no se han reflejado en los comicios locales, que continúan siendo un 
problema irresuelto y ahora agravado por la violencia y el dinero procedentes del narcotráfico, como 
dolorosamente nos lo recuerda el asesinato del candidato panista en Tamaulipas, José Mario Guajardo.  
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No es un asunto fácil de resolver y debe ser abordado como una de las aristas de un problema mayor: el poder 
descontrolado de los gobernadores. 
 
omnia08@gmail.com 
 
 
 

Luis Rubio / Otro es culpable 
Luis Rubio 
 
(16 mayo 2010).- En su libro sobre el "choque de civilizaciones", Samuel Huntington preveía que la siguiente era 
de conflicto mundial se derivaría de disputas entre culturas distintas e irreconciliables. Su visión cobró 
excepcional notoriedad con los ataques de Septiembre 11 porque parecía esclarecer el nuevo fenómeno. Sin 
embargo, por atractiva que parecía su teoría, ésta no permitía explicar otra faceta del fenómeno cultural: el choque 
dentro de cada civilización. Las disputas que nos caracterizan con frecuencia trascienden los límites de la 
racionalidad tradicional y sólo pueden explicarse por visiones contradictorias, intereses irreconciliables e 
incapacidad para asir soluciones comunes. He venido reflexionando por años sobre el fenómeno de las luchas 
intestinas emanadas, al menos en parte, de diferencias culturales, pero fue la lectura de un nuevo y excepcional 
libro, que me permitió tomar una perspectiva mucho más aguda. Estudiando al mundo árabe, el libro describe dos 
manifestaciones del choque de civilizaciones que parecerían tomadas de una novela costumbrista mexicana. 
 
Lee Smith se aboca, por un lado, a las diferencias que caracterizan a la dinámica interna de las sociedades árabes. 
El autor observa que, contra lo que uno podría deducir de los reportes de prensa y artículos de opinión respecto a 
las sociedades medio orientales, no existe una sola voz que exprese el sentir general y, por lo tanto, que el 
argumento que emplean los líderes políticos para justificar su inacción -no alebrestar a "la calle"- no es más que 
una estratagema diseñada para evitar modificar el orden establecido. Desde una perspectiva analítica, la noción 
misma de monolitismo es absurda; sin embargo, si uno piensa en la historia de la era priista, ésa era justamente la 
pretensión del sistema: había una verdad y ésa era la que valía. La otra manifestación de las luchas culturales que 
describe Smith se refiere a la incapacidad para reconocer responsabilidad alguna: alguien más siempre es culpable 
de las cosas que acontecen a diario, de los problemas que enfrenta el país y de la imposibilidad para actuar frente 
al malestar evidente que caracteriza a las economías y sociedades de la región. Ante la incapacidad para reconocer 
y enfrentar los problemas, la solución ha sido culpar a alguien más y, dice Smith, desde hace décadas ese culpable 
-y chivo expiatorio conveniente- ha sido Estados Unidos. 
 
Algunas de las conclusiones a las que el autor arriba son particularmente relevantes para nuestra propia realidad. 
Algunas de sus frases evocan una cercanía con nuestra cultura que llama la atención. Aquí van algunas frases 
textuales: "el problema de la democracia árabe no es falta de oferta sino falta de demanda"; "la gente prefiere un 
caballo fuerte a uno débil"; "es imposible entender a la región si no se reconoce el significado de la violencia, la 
coerción y la represión"; "la fortaleza de cualquier sociedad depende de su cohesión... de la narrativa que le da 
forma"; "el tribalismo -la sensación de que la sociedad se define, en su esencia, por el choque de grupos y 
posiciones- es una fuerza formidable"; "pleno reconocimiento y respeto se reserva sólo para los creyentes"; "no 
existe intelectualidad desinteresada... toda sirve al poder"; "el antiamericanismo no es resultado de las políticas 
estadounidenses sino elemento orgánico de la política local"; "la sociedad cambia pero la narrativa social 
permanece incólume". 
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México no es un país árabe, pero al leer las páginas no pude dejar de meditar sobre las evidentes similitudes. En el 
país es posible observar los dos fenómenos: la lucha intestina por el poder y por proyectos personales y grupales, 
así como el uso de recursos externos para evadir responsabilidades y culpas. La cultura y narrativa priistas 
siempre privilegiaron la unidad nacional, distancia respecto al resto del planeta y, sobre todo, una visión 
omnímoda del mundo. El sistema explotaba (y manipulaba) los temores de la población, la historia de la invasión 
norteamericana y la pobreza aparentemente endémica para mantener y nutrir la legitimidad del sistema. La 
búsqueda de apoyo popular, sobre todo a partir de los gobiernos populistas de 1970, nunca contempló las 
consecuencias de su retórica o de su reinvención de la historia. 
 
La narrativa de los Niños Héroes es paradigmática. Inventada en el gobierno de Miguel Alemán para conmemorar 
el centenario de la invasión, la leyenda se apuntalaba en todos los elementos útiles para ser creíble y generalizable: 
heroísmo, niñez, la escuela, la bandera. Se trataba de una narrativa esencialmente inofensiva porque construía 
hacia adentro y no generaba un clima de animadversión. En los setenta el manejo nacionalista se tornó agresivo y 
defensivo, sirviendo de contexto para la modificación de mucho de las reglas del juego en materia económica y que 
acabaron por dar inicio a una era de crisis de la que, bien a bien, todavía no salimos. 
 
El PAN no se queda atrás: su cohesión histórica surgió de su oposición al PRI, pero una vez llegado al poder no 
supo cómo desarrollar un programa positivo, con visión de futuro. En lugar de construir una nueva narrativa, 
quizá apuntalada en el desarrollo de instituciones o de un verdadero mercado, el PAN sigue en su lógica 
maniquea: el otro es culpable. Para el PRD la cosa no es distinta: ahí está el ilegítimo de AMLO. La cohesión de la 
clase política mexicana ha dependido de fobias y de culpar a otros en lugar de construir un futuro. 
 
Quizá lo más sintomático de la guerra cultural que describen Huntington y Smith, cada uno a su manera, es el 
hecho de que el país vive un entorno de lucha soterrada en el que los intereses particulares que representan, o 
encabezan, muchos de nuestros políticos se disfrazan de posturas benévolas cuando en realidad constituyen 
amenazas fundamentales al desarrollo y bienestar de México. Las posturas irreconciliables quizá generen 
cohesión, pero no le dan viabilidad al país ni mucho menos la posibilidad de salir de su estancamiento. 
 
La disputa interna, eso que se dio por llamar "la disputa por la nación", sigue viva. Años, décadas, de intentos por 
cambiar no han rendido frutos que satisfagan a la población, por más que se ha transformado el aparato 
productivo. En la medida en que sigamos simulando y pretendiendo que la defensa de privilegios e intereses 
particulares no tiene costo, el país seguirá igual: cambiando pero sin sentido de dirección. La lección de los países 
árabes -como ilustran los que no tienen petróleo- es que no se puede pretender el desarrollo si se rechaza todo lo 
que lo hace posible. 
 
Smith, Lee, The Strong Horse: Power, Politics, and the Clash of Arab Civilizations, Doubleday 
  
www.cidac.org 
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Jorge Ramos Ávalos / El beso de la muerte 
 
Chávez, efectivamente, ha ganado muchas elecciones en su país. Pero gobierna como un líder 
autoritario; ya ha amenazado con atornillarse en el poder hasta el 2021 
Jorge Ramos Ávalos 
 
(16 mayo 2010).- Hugo Chávez ha ganado todas las elecciones en que ha participado en Venezuela. Pero sigue 
perdiendo muchas en América Latina. El apoyo abierto o tácito de Chávez es el beso de la muerte para cualquier 
candidato en varios países. Chávez no quiere que el candidato presidencial Juan Manuel Santos, del Partido de la 
U, gane en las elecciones en Colombia el próximo 30 de mayo. Colombia y Venezuela han suspendido sus 
relaciones por conflictos personales y políticos entre Chávez y el actual presidente Álvaro Uribe. Y Santos fue 
ministro de Defensa de Uribe. "Señor Santos, con usted va a ser muy difícil restablecer las relaciones", le advirtió 
públicamente Chávez a Santos. Y luego lo acusó de ser un manipulador. 
 
Esto ha convertido a Antanas Mockus, del Partido Verde, en el candidato de Chávez. Le guste o no. Mockus 
aventaja a Santos en muchas encuestas. Sin embargo, sus declaraciones respecto a Chávez lo han puesto a la 
defensiva. Primero dijo que admiraba a Chávez. "Tengo admiración en algunos aspectos" por el presidente de 
Venezuela, dijo Mockus en una entrevista de radio. Pero poco después se desdijo. "Usé la palabra 'admirar' 
inadecuadamente". Ya no admiraba sino sólo respetaba a Chávez. La corrección salvó, por el momen- to, la 
candidatura de Mockus. Mientras más distancia ponga con Chávez, más posibilidades tendrá de ganar. Mockus, 
quien ha sido dos veces alcalde de Bogotá, puede tener conduc tas extrañas como bajarse los pantalones frente a 
un grupo de estudiantes cuando él era rector de la universidad o casarse en un circo-, pero es un político que sabe 
ganar elecciones. Y Mockus sabe también que si no se desliga de Chávez perderá la próxima votación. Otros no lo 
hicieron a tiempo y pagaron las consecuencias. El candidato presidencial mexicano Andrés Manuel López Obrador 
perdió las elecciones del 2006 por menos del uno por ciento del voto tras una campaña negativa que lo comparó 
con Chávez. El ganador fue el actual presidente Felipe Calderón. Un asesor de Calderón me confió en esa época 
que la intención de la campaña de medios fue presentar a López Obrador tan "intolerante" como Chávez. Y 
funcionó. 
 
Algo similar ocurrió en Perú ese mismo año. Chávez apoyó abiertamente al candidato izquierdista Ollanta Humala 
y calificó de "ladrón" al ex presidente Alan García. Humala cayó en las encuestas y García ganó sin dificultad en la 
segunda vuelta. En Honduras, el año pasado, la estrecha vinculación del presidente Manuel Zelaya con Chávez fue 
una de las razones que argumentaron sus opositores para derrocarlo. Temían que Zelaya buscara reelegirse en la 
Presidencia, al igual que lo hace Chávez en Venezuela. El nuevo presidente de Honduras, Porfirio Lobo, criticó 
duramente a Chávez durante la campaña electoral y una de las primeras decisiones que tomó al llegar al poder fue 
sacar a Honduras del ALBA (el grupo de países asociados comercial y políticamente con Venezuela). 
 
A pesar de las derrotas electorales de Chávez en México, Perú y Honduras, el presidente venezolano todavía tiene 
fuertes aliados en los actuales presidentes de Argentina, Nicaragua, Bolivia y Ecuador. Sin embargo, su idea de 
extender su revolución bolivariana se ha enfrentado con una creciente oposición continental. El argumento de los 
antichavistas es sencillo. ¿Qué país quiere parecerse a Venezuela cuando ahí un solo hombre -Chávez- controla el 
Ejército, la Constitución, la asamblea, el poder electoral y los jueces? Si Venezuela de verdad fuera un ejemplo de 
desarro- llo, ¿cómo se explican los constantes cortes de electricidad, los altísimo niveles de crimina- lidad, la 
inflación rampante y la devaluación del bolí- var? ¿Cómo justificar los cierres de medios de comunicación 
independientes y las persecuciones a los opositores políticos? Eso no es democracia. 
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Chávez, efectivamente, ha ganado muchas elecciones en su país. Pero gobierna como un líder autoritario; ya ha 
amenazado con atornillarse en el poder hasta el 2021. Esto contrasta con lo ocurrido en Colombia. La prohibición 
constitucional a que el popular Uribe se reeligiera para un tercer mandato es una señal inequívoca de salud 
democrática. Nadie es indispensable, ni en Colombia ni en Venezuela. Por eso Antanas Mockus ha hecho bien en 
separarse de Chávez. Es una condición necesaria para ganar la Presidencia de Colombia. Sí, Mockus tiene fama de 
excéntrico. Pero no de ingenuo. 
  
Twitter: @jorgeramosnews 
  
 
 

DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(16 mayo 2010).- En la cena de los Obama y los Calderón no servirán micheladas ni margaritas. 
 
Tampoco refrescos Pascual Boing, aunque estará presente el Embajador de ellos y, lógicamente, el nuestro, quien 
le echa el Sarukhán a la Cancillería porque la actuación de doña Patricia es penosa. No habrá, como en tiempos de 
Bush, barbacoa de res, pero quizá de Cordero porque el Secretario gringo del Tesoro se come vivo al nuestro de 
Hacienda. Tampoco, como en época de Clinton, perro caliente, digo hot dog, para que se escuche más elegante. 
Quizá lleven a algún gobernador, como el de Chiapas, pero no habrá tequila porque es Sabines, no Sabina. Desde 
luego, el brindis será con champaña de la Viuda de Clicquot, pero, si va el de Jalisco, sacaría su anforita de otra 
Viuda: de Romero. Y, como por lo general invitan a uno de cada partido, si le toca al priista de Puebla, pedirá su 
preciosa botella de coñac no muy añejada: máximo de 15 años. El postre: flan de Napolitano o gelatina a la Hillary. 
 
* * * 
  
  
A ver si, dada su obsesión por el Mundial, no saluda a su homólogo con un '¡Hola, Pelé!'. 
 
Y es que quizá un día le escuchemos decir que las víctimas civiles cayeron por los tiros de esquina cuando se 
encontraban off side, o sea fuera del lugar adecuado. Porque ya pidió a los Gobernadores del PRI que no cometan 
manos en las elecciones y a Fox, quien criticó el faul de César Nava en Aguascalientes, podría recomendarle que, 
como Maradona, deje al menos por seis años el Prozac. Aunque los argentinos querrían que reincida Diego 
Armando, pues su Selección no da miedo. O al menos los rivales ya no dicen: "¡Ahí viene el coco!". En fin, que en 
cualquier momento puede exclamar: "¡De todos modos Juannesburgo te llamas!" y anunciar su viaje al partido 
inaugural. Y es que con PAN los penaltis son menos. 
 
* * * 
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La buena: hoy en Mérida elegirán a una Alcaldesa. La mala: puede ser del PRI. La peor: o del PAN. 
 
En todo caso, no habrá nepotismo; si acaso, neopanismo, pues Beatriz Zavala no es parienta de doña Margarita, 
aunque Ivonne Ortega Pacheco sí es sobrina del desaparecido Víctor Cervera y quiere mandar a Mérida a la 
Araujo: Angélica, su candidata, claro. Ahora sale Chucho Ortega con que Gómez Mont es el mánager de Peña Nieto 
y, sí, se parece a Lupe Sánchez, pero lo van a poner como al Cuyo Hernández: desprestigiado. Perdieron 
oportunidad de oro al liberar a la esposa de "El Chapo": lo hubieran detenido al llegar a la visita conyugal 
  
  
  
Elemental, mi querido... 
 
-¡Voy a dar un roperazo: en la cena con los Obama, usaré mi vestido del Baile Blanco y Negro!  
-Mejor no: te pueden sancionar como a los jugadores de los Pumas. 
 
  
  
  
La Red 
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, el PRI de Zacatecas.  
-¿Es cierto que el Gobernador de Nuevo León les regaló varios vehículos para la campaña?  
-Sí, pero es tan codo, que no pagó las tenencias. 
 
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, Gobierno del Estado de Veracruz.  
-¿Dejó utilidades el concierto de Elton John?  
-Sí: 20 millones para el DIF, pero ya no van a ascender los Tiburones porque les saló el estadio Pirata Fuente. 
 
  
  
Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
Arizona 
Narizona 
New York 
Villanueva York 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(16 mayo 2010).- EL SECUESTRO de Diego Fernández de Cevallos provocó un cortocircuito al interior del 
gobierno federal. 
 
PESE A QUE ocurrió hacia la noche del viernes, las autoridades federales se enteraron mucho después. Tan es así 
que Felipe Calderón tuvo que retrasar su vuelo a España por lo menos dos horas. 
 
AL INTERIOR de la administración calderonista existe la creencia de que se trata de un asunto de tipo "personal" 
y que no está relacionado con el crimen organizado. 
 
SIN EMBARGO, sea por lo que haya sido, el golpe al gobierno federal es brutal: la percepción -como le gusta decir 
a Calderón- es que la delincuencia puede pegarle a cualquiera, por más poderoso que sea, y que las autoridades 
nomás no cuentan. 
 
  
  
  
AYER FUE el Día del Maestro. ¿Se acordaron de felicitar a la profesora Elba Esther Gordillo? 
 
DEBIÓ SER muy difícil para el presidente Calderón escoger un regalo para la lideresa del SNTE, pues ¿qué más 
puede querer la maestra? 
 
¿PODER POLÍTICO? Los titulares de la SEP le rinden pleitesía; tiene a su disposición un partido político con sus 
respectivas prerrogativas millonarias; y, además, le fueron prácticamente concesionadas posiciones en el gabinete 
como la Lotería Nacional y el ISSSTE. 
 
¿PODER SINDICAL? Nadie le hace sombra al interior del SNTE, del que ya inclusive es presidenta vitalicia. 
 
¿PODER ECONÓMICO? Ver los dos párrafos anteriores. 
 
LO QUE ha pedido Elba Esther se lo han dado. Falta saber qué es lo que ella ha dado a cambio. 
 
  
 
  
  
CON ESO de que a Fernando Gómez Mont ya le dio por sentirse perito de CSI, a ver si al rato la Suprema Corte no 
lo manda llamar para que explique sus teorías criminalísticas. 
 
ESO ES lo que comentan algunos juristas luego de que, el miércoles, el titular de Gobernación se aventó a decir 
que el trágico incendio de la guardería ABC pudo haber sido intencional. 
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EN LOS PASILLOS del máximo tribunal del país se comenta que el ministro Arturo Zaldívar, encargado de la 
indagatoria por la muerte de los 49 niños, prepara un citatorio para el secretario de Gobernación. 
 
BÁSICAMENTE, la idea es que comparezca para que informe de manera oficial lo que sabe sobre las 
investigaciones. Sobre todo, qué pruebas tiene para afirmar que la tragedia de Hermosillo no fue un accidente. 
 
  
  
  
ACORDE con la tradición beisbolística de Sinaloa, el candidato aliancista Mario López Valdez está convirtiendo las 
metáforas del juego de pelota en un sello de su campaña. 
 
EN DÍAS PASADOS, dijo que piensa encontrarse con 100 mil votos en primera, 200 mil en segunda y 300 mil en 
tercera, para llegar a home con 600 mil votos. 
 
TAMBIÉN afirmó que iba a pegar un sencillo al eliminar la tenencia, un doble con su programa para combatir la 
pobreza y un triple al fortalecer la práctica del deporte. 
 
YA SE VERÁ si el tal Malova no acaba ponchado en las urnas, pues como decía el mítico Yogi Berra: esto no se 
acaba hasta que se acaba. 
 
  
  
  
¡UPS! En Toluca debe haber alguien muy nervioso, pues la cadena de televisión ABC decidió cancelar la serie de 
"Law & Order". 
 
SI A ELLOS los despidieron pese a llevar 20 años resolviendo todo tipo de crímenes... ¿qué puede esperar el 
procurador Alberto Bazbaz? 
 
 
 
 




